
С ПРОТЯНУТЫМ 
КРЫЛОМ

Российские авиаперевозчики объявили об 
убытках в 10 млрд рублей в 2016 году. Самыми не-
рентабельными оказались внутренние перевозки: 
они принесли авиакомпаниям издержки в размере 
33 млрд рублей. Помочь отрасли нивелировать по-
тери могли бы зарубежные рейсы, но и здесь про-
вал: операционная прибыль снизилась на 37%, до 
23 млрд рублей, отсюда и получилась финансовая 
дыра в десять «ярдов». При этом государство помо-
гает отрасли как может: чтобы поддержать авиаком-
пании, власти, снизив для них НДС на внутренние 
перевозки, уменьшили налоговое бремя на 40 млрд 
рублей. Кроме того, за счет казны субсидируются 
перевозки в некоторые регионы страны. Понятно, 
что эти деньги выделяются из и без того дефи-
цитного бюджета. В 2018 году налоговые льготы 
должны закончиться, и эксперты уже ожидают дра-
матичного упадка отрасли. Страшно представить, 
что тогда будет с ценами на билеты, если сейчас их 
стоимость в разы больше, чем в среднем по миру, 
но при этом «конские тарифы» прибыли почему-то 
авиакомпаниям не приносят.

Работают в убыток российские авиаперевозчи-
ки уже третий год подряд. Из-за кризиса и снижения 
покупательной способности в 2014 году отрасль 
просела на 24,6 млрд рублей,  в 2015 году — на 
8,5 млрд, а в 2016 году снова увеличила потери на 
1,5 млрд. И тут уже нет здравого объяснения: как 
говорит президент, экономика пошла на подъем, 
доходы населения растут, россияне стали чаще 
путешествовать за границу, а туда они чаще всего 
добираются как раз самолетами. 

Убытки авиакомпаний подсчитали в Ассоциа-
ции эксплуатантов воздушного транспорта (АЭВТ). 
В эту ассоциацию входит 24 авиакомпании России, 
которые совершают 80% объема перевозок. Там же 
назвали и основную причину потерь. Якобы стра-
дают авиаперевозчики больше всего из-за неимо-
верно высоких цен на лизинг воздушных судов: за 
прошлый год эти затраты выросли почти на 20%, 
до 300 млрд рублей. На этом фоне поднялась и 
стоимость обслуживания са-
молетов — в общей сложности 
на 22 млрд рублей.

Читайте 2-ю стр.
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РОССИЙСКИЕ ФИЛЬМЫ МОГУТ ИСЧЕЗНУТЬ ИЗ КИНОТЕАТРОВ

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

   МИЛОШ БИКОВИЧ стал самым популярным 
сербом в России после того, как сыграл здесь в 
нескольких фильмах и сериалах. «МК-Бульвар» 
связался с актером и обсудил с ним жизнь в Москве, 
русскую душу и строгих горничных.

   РАВШАНА КУРКОВА предстала в весьма неожи-
данном образе девушки-гастарбайтера в сериале 
«А у нас во дворе». Под впечатлением от такого по-
ворота в карьере актрисы «МК-Бульвар» вспомнил 
и другие яркие образы Равшаны.

   А ТАКЖЕ: Лариса Долина вывела внучку в свет, 
Елена Воробей ждет на пятидесятилетие подарок 
от дочери, Пелагея стала жертвой хакеров, Артем 
Ткаченко крутит служебный роман, звездные на-
ряды недели и многое другое.
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Читайте 7-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 
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САМОКРИТИКА 
ВЛАСТНОГО РАЗУМА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

доктор  
экономических наук

ЗЛОБА ДНЯ
Инна ДЕГОТЬКОВА, 

корреспондент 
отдела экономики

Член СПЧ РФ 
Андрей БАБУШКИН: 
«Складывается 
впечатление, что 
представители 
Росавиации собираются 
сорвать чемпионат мира 
по футболу, сопроводив 
его мощным 
международным 
скандалом»

ТРЕТЬЯ 
ВЗЛЕТНАЯ: 

КТО НЕ ВЫЖИВЕТ – 
Я НЕ ВИНОВАТ

Третья взлетно-посадочная полоса международ-
ного аэропорта «Шереметьево» — один из ключевых 
объектов предстоящего чемпионата мира по футбо-
лу. А громкие проекты, как известно, у нас всегда 
сопровождаются громкими скандалами.

 Читайте 4-ю стр.

Самая главная интрига «холодной 
войны» заключается в том, что непо-
нятно, кто ее разжигает: мы или они. 
У нас в общем-то считается, что они. 
Но иногда случаются события, спо-
собные поколебать такую версию. Ну 
вот, например, во вторник появилось 
резонансное сообщение о том, что пре-
зидент США Дональд Трамп попросил 
своего госсекретаря Рекса Тиллерсона 
наладить отношения с Россией и «до-
биваться прогресса в тех областях, где 

он возможен». И синхронно прозвучала 
новость уже из России о том, что в сре-
ду в Совете Федерации пройдут пар-
ламентские слушания, посвященные 
«вмешательству во внутренние дела 
России». А глава международного коми-
тета СФ Константин Косачев заявил, что 
по их итогам будет создана комиссия 
по борьбе с враждебной деятельностью 
иностранных государств. 

Читайте 2-ю стр.

КОМИССИЯ  
ПО БОРЬБЕ С АМЕРИКОЙ

В Златоглавой открылся купальный сезон. 
Официально. Купаться, когда за окном холо-
дрыга и дождь, — удовольствие сомнительное. 
Хотя, говорят, лежать на пляже в облачную 
погоду — дело хорошее: загар ложится мягко. 
Да и играть в спортивные игры тоже непло-
хо. Корреспонденты «МК» приехали на пляж в 
Серебряном Бору, чтобы поискать отчаянных 
любителей поплавать и позагорать.

Читайте 8-ю стр.

В ХОЛОДНОЙ 
МОСКВЕ 

ОТКРЫЛСЯ 
ПЛЯЖНЫЙ СЕЗОН

Рейд «МК»: горожане 
отдыхают даже  

в сомнительную погоду

Сегодня Совет Федерации проведет слушания  
в стиле «холодной войны»

«ГЕНЕРАЛ 
ВАТУТИН» БЕЖАЛ 

С УКРАИНЫ
Команда парохода 

подняла флаг Белиза  
и отправилась в Россию

Во вторник украинские СМИ разрази-
лись сообщением о неожиданном бегстве 
парохода «Генерал Ватутин» из Киева в 
Ростов-на-Дону. Всю первую половину дня 
ситуацию не могли объяснить ни владельцы 
судна, ни представители государствен-
ной власти в России и на Украине. Зато в 
Интернете в ход пошли шутки о генерале-
пароходе, сбежавшем в Ростов, дабы из-
бежать переименования. Ведь накануне 
проспекту генерала Ватутина в Киеве дали 
имя гауптмана Шухевича. 

Читайте 3-ю стр.
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ЛИДЕР ГРУППЫ «ЛЕНИНГРАД» 
ПОКАЗАЛ СТОЛИЦЕ, КАКОЙ ОН 
ХУДОЖНИК. СЕРГЕЙ ШНУРОВ 
ЗАХВАТИЛ СВОИМИ НАШУМЕВШИМИ 
ИНСТАЛЛЯЦИЯМИ МОСКОВСКИЙ МУЗЕЙ 
СОВРЕМЕННОГО ИСКУССТВА 

Треть ВПП проходит 
прямо по деревням.

ПОЛКОВНИК-ПЕДАГОГ СТРЕЛЯЛ 
В КАЖДОГО ВСТРЕЧНОГО 

ПОДРОСТКА
Не иначе как внезапным 

умопомрачением называют 
следователи СК поступок 
39-летнего полковника по-
лиции, напавшего с писто-
летом и ножом на группу 
подростков в ночь на 24 мая 
на улице Маршала Федо-
ренко. Тяжело ранен в жи-
вот одиннадцатиклассник, 
которому придется пропу-
стить сдачу ЕГЭ.

Как стало известно «МК», 
конфликт начался возле 
круглосуточного магазина 
в районе 3.00. Полицейский 
с другом шли за дополни-
тельной порцией спиртного 
(до этого товарищи рас-
пили пол-литра коньяка на 
двоих). Примечательно, что 
полковник трудится пре-
подавателем в колледже 
полиции и ранее был на хо-
рошем счету у коллег.

Возле магазина прияте-
ли увидели машину, откуда 
выходил 45-летний мест-
ный житель. Мужчина с 14-
летним сыном приехал за 
молоком — несмотря на то, 
что семейство проживает 
неподалеку, в ночное вре-
мя ради безопасности они 
решили вызвать такси. 

Полицейский с другом 
принялись обзывать мо-
сквича. Слово за слово — в 
ход пошли кулаки. Мужчи-
на получил ощутимый удар 
по голове от друга стража 
порядка. Полицейский 
тем временем подошел к 
машине такси, где сидел 
подросток, и стал вытаски-
вать школьника из салона. 
Мальчик перепугался, сам 
выскочил из авто и побе-
жал во дворы с криками о 
помощи. Таксист, заранее 
получив деньги за поездку, 
предпочел уехать.

Полицейский, снимая все 
на камеру телефона, ринул-
ся вслед за подростком.

На площадке сидела ком-
пания из пяти ребят, среди 

них были несовершенно-
летние. Один из подростков 
поднялся, пошел навстречу 
полицейскому, не думая 
об опасности, а тот достал 
травматический пистолет и 
начал стрелять. Сначала в 
землю, потом в упор в лю-
дей. 18-летнему студенту 
второго курса колледжа 
бизнес-технологий пуля 
попала в ягодицу. После 
того как патроны закон-
чились, полицейский до-
стал нож и ударил в бок 
16-летнего школьника из 
той же компании. 

Тут подоспел экипаж по-
лиции из ОМВД «Западное 
Дегунино» — бывшие со-
служивцы  полковника. 
Увидев их, агрессор не 
пытался убежать с места 
происшествия. Он сразу 
выдвинул версию: мол, 
на площадке сидели 15–
20 человек по 20 лет, эти 
люди сами на него напали, 
а он оборонялся. Хотя, по 
словам очевидцев, ребя-
та бросились врассыпную, 
как только раздались пер-
вые выстрелы.

«Скорая помощь» до-
ставила раненного в живот 
тинейджера в больницу, 
где его прооперировали. 
Школьник должен был сда-
вать ЕГЭ, теперь экзамены 
придется отложить.

В отделении полиции 
дебошир продолжил гнуть 
свою линию об обороне. 
Трудовую карьеру он начи-
нал именно в этом ОМВД. 
Судя по всему, полицей-
ский до последнего наде-
ялся, что ситуацию удастся 
уладить. 

Следователи СК разо-
брались в истинной кар-
тине истории и возбудили 
в отношении полковника 
полиции уголовное дело по 
двум статьям («Причинение 
тяжкого вреда здоровью», 
«Хулиганство»).

КУРАТОРА ГРУППЫ СМЕРТИ 
ЗАДЕРЖАЛИ БЛАГОДАРЯ 

ВЫЖИВШЕЙ ЖЕРТВЕ 
Один из «смотрителей» 

групп смерти, убеждавший 
детей покончить жизнь са-
моубийством, задержан во 
вторник в столице. Детям, 
которые не торопились идти 
на роковой шаг, негодяй гро-
зил страшной карой.

Как стало известно «МК», 
изобличить злодея — 26-
летнего жителя Восточного 
округа Москвы Илью Сидо-
рова — помогла счастливая 
случайность. Его жертва 
(она проживает в Челябин-
ске) наглоталась таблеток, но 
осталась жива. Врачи успели 
откачать ребенка. Школьни-
ца рассказала, что пошла на 
роковой шаг, чтобы спасти 
родителей и сестру, которых 
грозился убить ее знакомый 
по соцсети. Некоторое вре-
мя назад школьница ради 

интереса вступила в группу 
смерти. И успела выполнить 
12 заданий, большинство 
из которых заключалось 
в вырезании китов на раз-
личных участках тела и по-
следующем фотографирова-
нии. Через некоторое время 
школьница решила выйти из 
страшной игры. Но куратор 
стал ей угрожать и делал это 
до тех пор, пока ребенок не 
выполнил его требования.

Задержали Сидорова 
у него дома. Родители от 
неожиданности расплака-
лись. Молодой человек в 
последнее время нигде не 
работал, а ранее трудился 
помощником машиниста ме-
тро. Его отец также работает 
в подземке — простым ра-
бочим, а мать — медсестра 
в поликлинике.

ФУТБОЛЬНЫЕ ФАНАТКИ 
ОТТАЧИВАЛИ БОЕВЫЕ ПРИЕМЫ  

НА ЛЮБОВНОМ ФРОНТЕ 
Жестокую расправу над 

школьницей учинили фут-
больные болельщицы, во 
главе которых стояла 16-
летняя ученица одной из 
школ в Южном Бутове. Агрес-
сивная барышня узнала, что 
юная москвичка встречается 
с ее молодым человеком, и 
решила ей отомстить.

Как стало известно «МК», 
о неприглядной истории, 
которая произошла 2 июня, 
стало известно благода-
ря размещению на канале 
YouTube ролика, который 
снимал один из очевидцев 
избиения. На кадрах видно, 
как толпа школьниц накиды-
вается с кулаками на хруп-
кую девушку и начинает на-
носить  удары: несчастную 
бьют по лицу, спине и груди 
преимущественно ногами. 
Вскоре после появления 
видеозаписи некоторые 
жители района Южное Бу-
тово опознали главную ви-
новницу. Ею оказалась 16-
летняя школьница (на видео 
слышно, как кто-то пытается 
ее утихомирить: «Наташа! 
Хватит! Не надо!»). Прояс-
нился и мотив. Оказалось, 
что некоторое время назад 
молодой человек, с которым 
встречалась любительница 
кулачных боев, параллельно 
закрутил интрижку с юной 
Светланой (имя изменено. — 
«МК»). При этом сама Свет-
лана говорила, что проявлял 
инициативу сам молодой 
человек: якобы он решил ее 
поцеловать и сфотографи-
ровал этот момент до того, 
как она его оттолкнула. Ког-
да слухи об этом дошли до 
обманутой барышни, она 
сначала подралась с сопер-
ницей. К слову, школьница и 

ее подруги являются участ-
ницами так называемой око-
лофутбольной группировки, 
задача которой устраивать 
регулярные драки с болель-
щицами других команд. По-
сле потасовки мстительная 
школьница с помощью со-
ратницы сумела выманить 
Светлану в лесополосу на 
66-м километре МКАД. Там 
жертву дожидалась Наташа 
в компании 11 подруг и одно-
го приятеля — их позвали на 
«шоу» через соцсети. Пять 
школьниц сразу же накину-
лись на Светлану и начали 
ее бить, а друг Наташи в это 
время снимал действо на ка-
меру, попутно комментируя 
происходящее и подбадри-
вая «воительниц». Вдоволь 
поиздевавшись над Светла-
ной, юные особы отправи-
лись на лесную дорогу, где 
сделали групповой снимок 
всех присутствующих на «ме-
роприятии». Светлана лишь 
чудом не получила увечий, 
отделавшись множествен-
ными гематомами.

После того как следова-
телями СКР была назначена 
проверка по данному случаю, 
на странице одной из около-
футбольных групп появился 
пост с изложением другой 
версии. Согласно ей, Светла-
на вместе с компанией своих 
друзей избила мать одной из 
участниц группировки. Яко-
бы женщина находилась на 
детской площадке вместе 
с двухлетним ребенком и 
сделала замечание компа-
нии подростков, которые 
курили на скамейке. В ответ 
те набросились на москвич-
ку с кулаками. И избиение 
Светланы стало местью за 
тот инцидент. 

ИЗ КОММЕРСАНТА ВЫБИВАЛИ 
ДОЛГ ПО МОТИВАМ КИНОХИТА

Четыре часа провел в позе 
Саида, помощника красноар-
мейца Сухова из кинофиль-
ма «Белое солнце пустыни», 
в траншее возле Люберец-
кого кладбища 41-летний 
азербайджанец — бандиты 
вымогали у предпринимателя 
30 млн рублей. Оперативники 
задержали главного подозре-
ваемого в похищении — пар-
тнера по бизнесу.

Как стало известно «МК», в 
конце апреля партнер Хаса-
на Силаева по продуктовому 
бизнесу Аббас Нишадов (все 
имена и фамилии изменены) 
потребовал возврата долга 
в 1,5 млн рублей. Помочь с 
«выбиванием» денег Нишадов 
попросил криминального ав-
торитета по кличке Проклад-
ка. Тот связался с Силаевым, 
пригласил на встречу в офисе 
Нишадова. Там, по словам 
коммерсанта, его поджидали 
50 вооруженных людей. Они 
заявили, что сумма долга с 
1,5 млн выросла до 30 млн. 

Силаев отказался выпла-
тить ее. Тогда бандиты стали 
избивать жертву, после чего 
посадили в салон внедорож-
ника и поехали на Люберец-
кое кладбище. С помощью 
знакомого кладбищенского 
сторожа бандиты поместили 
Силаева в траншею и присы-
пали землей, оставив голову 
снаружи. В таком состоянии 
коммерсант пробыл с полуно-
чи до четырех часов утра. Все 
это время с телефона жертвы 
бандиты звонили его брату 
Исмаилу и требовали выкуп. 
Исмаил отдал все, что у него 
было: чуть больше миллиона 
рублей и две машины — свою 
и Хасана. Только после этого 
злодеи освободили коммер-
санта. Хасан получил пере-
ломы ребер, разрыв легких 
и провел в больнице 15 дней.
Затем Силаев позвонил по 
телефону доверия полиции, и 
вскоре Нишадова задержали. 
Следователи СК возбудили 
уголовное дело.
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Министр обороны РФ Сергей Шойгу во 
вторник прибыл в Сибирь, чтобы лично 
проверить работу системы предупре-
ждения о ракетном нападении, в част-
ности новейшую РЛС «Воронеж-ДМ», 
построенную в городе Енисейске. Кроме 
того, министр посетил ряд предприятий, 
занимающихся выпуском продукции во-
енного назначения, чтобы проинспекти-
ровать ход выполнения Гособоронзаказа.

Город Енисейск, неподалеку от которого 
была построена радиолокационная станция 
«Воронеж-ДМ», находится в 350 километрах от 
Красноярска. Полтора часа полета на вертолете 
через бескрайнюю тайгу, и мы приземляемся на 
площадке возле РЛС. У входа встречает надпись: 
«Центр слежения за космическими объектами». 
Недавно уложенный асфальт, светло-бежевые, «с 
иголочки» строения — видно, что станция введена 
в эксплуатацию недавно. РЛС «Воронеж-ДМ» с 
конца прошлого года заступила на опытно-боевое 
дежурство. Это означает, что сейчас станцию 
совместно эксплуатируют расчеты Космических 
войск, ВКС и представители промышленности, 
которые осуществляют окончательную «доводку» 
станции. Как ожидается, до конца текущего года 
радар будет поставлен на боевое дежурство и 
полностью перейдет на баланс ВКС.

Сама антенна — светлое здание высотой 
с 15-этажный дом — выглядит довольно мир-
но. Трудно предположить, что «начинка» этого 
дома способна гарантированно засекать цели на 
дальности до 6 тысяч километров. Как рассказал 
командир отдельного радиотехнического центра 
подполковник Михаил Кириенко, «Воронеж-ДМ» 
работает в дециметровом диапазоне волн, поэтому 
по точности измерения параметров ее возмож-
ности значительно выше, чем у РЛС предыдущего 
поколения.

Основной особенностью станции является ее 
быстрое возведение. Станция строится в течение 
1,5–2 лет. Она работает как по гиперзвуковым, так 
и по баллистическим целям. Все цели, которые 
появляются в поле зрения станции, немедленно 
идентифицируются, и информация тут же вы-
дается на командный пункт системы предупре-
ждения о ракетном нападении (СПРН). «За этот 
период станция уже имела опыт по обнаружению 
баллистических ракет, — рассказал офицер. — С 
постановкой этой станции на боевое дежурство 
у нас создалось единое радиолокационное поле 
вокруг России».

Перед входом на командный пункт висит 
небольшой плакат, на нем нарисовано шесть 
звезд.

— У нас есть негласная традиция. Каждый пуск 
баллистических ракет, который засекает станция, 
мы отмечаем звездочкой на плакате, — пояснил 
Кириенко. — РЛС прикрывает северо-восточную 

часть Тихого океана и север, поэтому пуски были 
зафиксированы с той территории.

В самом командном пункте установлена 
огромная интерактивная карта, на которой от-
мечены маршруты космических объектов. Три 
дежурных офицера, находящиеся в комнате, сле-
дят за мониторами.

— На карте отмечены объекты, которые нам 
известны. Мы знаем, что это и по какой траектории 

они движутся. Если вдруг в зону слежения попа-
дает объект, который нам неизвестен, на экра-
не он отображается красной точкой и подается 
сигнал тревоги, — рассказал один из дежурных 
офицеров.

Министр обороны проверил несение рас-
четами боевого дежурства. В его присутствии 
была проведена тренировка. С помощью специ-
ального программного обеспечения для боевых 
расчетов были смоделированы максимально 
сложные условия радиолокационной обстановки. 
Также были отработаны жесткие нормативы по 
обнаружению, классификации и сопровождению 
баллистических целей и космических объектов и 
формированию информации предупреждения для 
доклада по вышестоящим инстанциям. Министру 
доложили, что для повышения профессиональ-
ной подготовки ежедневно с личным составом 
проводятся тренировки на специализированных 
тренажерах.

Командующий Космическими войсками Алек-
сандр Головко доложил министру, что в 2016 году 
Космические войска обнаружили все ракетные пу-
ски в зоне ответственности российской СПРН.

— В рамках несения боевого дежурства в 2016 
году дежурными средствами СПРН, специализи-
рованными средствами контроля космического 
пространства и противоракетной обороны были 
обнаружены более 40 пусков иностранных и отече-
ственных баллистических ракет и космических 
ракет-носителей, — доложил командующий.

Командир дежурных сил капитан Максим 
Липин рассказал «МК», что на командном пун-
кте происходит управление радиолокационной 

станцией, которая ведет непрерывную разведку 
космического пространства.

— Боевое дежурство здесь несется круглосу-
точно, сформировано 4 боевых расчета, которые 
меняются посменно. Офицеры несут службу по 12 
часов, — пояснил он. — Я приехал в 2013 году, до 
этого служил в Печоре, где у нас другая станция 
стоит. Можно сказать, с рождения этой станции. 
Потом я перевез сюда жену. Живем в военном 
городке, условия здесь созданы прекрасные, 
поэтому служить приятно.

Как рассказали в Минобороны, структура РЛС 
дает возможность легко и быстро модернизиро-
вать станцию в процессе эксплуатации. В этом 
ее существенное отличие от РЛС предыдущих 
поколений, имевших жесткую архитектуру, при 
которой конструкция формировалась в процессе 
разработки и практически не менялась до конца 
эксплуатации.

Обработка принимаемых радиолокационных 
сигналов на станции производится в «цифре», по-
добно тому, как это реализуется в современных 
телевизионных приемниках. РЛС существенно 
оптимизирована, вследствие чего количественный 
состав персонала, задействованного в ее ежеднев-
ном обслуживании, в несколько раз меньше, чем 
на РЛС типа «Днепр», «Дарьял», «Волга».

В тот же день Сергей Шойгу прибыл на завод 
«Красмаш», где прошелся по цехам и проверил, как 
идет реконструкция и техническая модернизация 
этого предприятия. На заводе размещен заказ на 
выпуск перспективных ракет, и переоборудование 
площадей позволит начать это производство в 
ближайшее время. Реконструкция завода началась 
в 2014 году, и к 2020 году планируется полностью 
модернизировать предприятие. Сейчас на заводе 
выпускают межконтинентальные баллистические 
ракеты «Синева», очередная партия которых будет 
поставлена в этом году.

Александр СТЕПАНОВ,  
Енисейск — Красноярск.

...ПО БОРЬБЕ С АМЕРИКОЙ

Законопроекты, которые призваны 
покончить с анонимностью пользовате-
лей сим-карт и мессенджеров, готовы 
к принятию в первом чтении. В Госдуме 
надеются, что при доработке докумен-
тов удастся «не выплеснуть вместе с 
водой ребенка», то есть не ограничить 
право граждан на личную жизнь и сво-
бодное распространение информации.

Документы, о которых шла речь на рас-
ширенном заседании комитета, первоначально 
писались на площадке объединяющего опера-
торов связи Медиакоммуникационного союза, 
дорабатывались с участием Роскомнадзора, 
ФСБ и МВД, а внесены в Госдуму были от имени 
членов Совета Федерации и депутатов. Пред-
лагается запретить оказание услуг мобильной 
связи анонимным пользователям. С 1 января 
2018 года операторы получат право проверять 
достоверность данных об абонентах, если же 
абоненты на контакт не идут — приостанавли-
вать предоставление им услуг. А от мессен-
джеров потребуют обязательной регистрации 

пользователей через смс-сообщения. 
Представитель МКС Павел Степанов 

заявил, что законопроект о мессенджерах 
«выравнивает экономические условия» — по 
его словам, несправедливо, что деятельность 
операторов связи уже плотно регулируется, а 
деятельность мессенджеров нет. Идентифика-
ция же по номеру мобильного телефона, по его 
словам, «самая простая из всех возможных».

Глава Комитета по информационной по-
литике, информационным технологиям и свя-
зи Леонид Левин (СР) тут же привел пример, 
доказывающий актуальность предложенных 
мер: один коллега в Пензенской области на 
совещании показал на телефоне сообщение, 
которое пришло на мессенджер. Сообщение 
это предлагало «наркотики недорого, быстро, 
любые виды».

Замглавы Роскомнадзора Олег Иванов 
поддержал оба законопроекта. Тот, что про 
симки, «вышибает саму основу незаконной реа-
лизации, потому что сим-карта превращается 
в простую микросхему, которая ничего не дает 

пользователю, пока он не легализуется у опе-
ратора». «Это очень криминальный, достаточно 
денежный бизнес. Мы видим таджиков, которые 
стоят у метро, но за ними стоит достаточно 
серьезная структура», — заявил чиновник. Что 
касается мессенджеров — в Роскомнадзоре по-
лагают, что «некоторые шероховатости» текста 
можно устранить ко второму чтению.

Г-н Левин тут же заметил, что в отличие от 
операторов связи, у которых нет возможности 
быстро оповещать через СМС большое число 
граждан о штормовой опасности и других ЧС, что 
показали недавние события в Москве и других ре-
гионах, у мессенджеров такая возможность есть, 
и «важная новелла» этого законопроекта — закре-
пление за ними обязанности массовую рассылку 
в интересах органов власти осуществлять.

Представители МВД и ФСБ, как и пред-
ставитель Роскомнадзора, тоже были «за» и 
тоже говорили о «шероховатостях», не вдаваясь 
в детали. Более конкретен оказался Василий 
Шипилов (Минэкономразвития): концептуально 
все поддержав, он заметил, что предложенное 
определение мессенджера позволяет распро-
странить новые требования и на такие програм-
мы, как скайп, а они работают и без сотовой 
связи, потому что скачиваются на домашние 
персональные компьютеры. К тому же непонят-
но, будут ли операторы связи оказывать мес-
сенджерам платные услуги по рассылке СМС-
сообщений. Если да, то стоимость этих услуг 
может быть возложена на пользователей.

Из выступления замглавы Минкомсвязи 
Дмитрия Алхазова стало ясно: это ведомство в 
отличие от Роскомнадзора непосредственного 
участия в работе над документами не принима-
ло. Чиновник отметил, что авторы очень много 
говорят о безопасности и комфорте граждан, 
что нельзя не поддержать, но «не очень понятно, 
какие модели угроз рассматриваются и как их 
хотят устранить». «Если мы хотим сделать мес-
сенджеры платными для населения, то об этом 
надо прямо говорить», — заявил г-н Алхазов. Что 
касается борьбы с анонимностью мессендже-
ров — «некоторые из них можно установить и на 
мобильные устройства без номера, и оператор 
связи о них никогда не узнает», к тому же за-
регистрироваться в мессенджере можно и на 
сим-картах нероссийского оператора, и «мы все 
равно ничего о пользователях не будем знать, 
а угроза не будет устранена».

Впрочем, все участники дискуссии выра-
зили готовность работать над очевидно обре-
ченными на принятие в первом чтении текстами 
на площадке комитета.

Марина ОЗЕРОВА. 

Это следует из законопроекта, обсуждаемого в Госдуме

Благодаря вводу новейшей РЛС вокруг России сформировано 
единое радиолокационное поле

ШЕСТЬ ЗВЕЗД «ВОРОНЕЖА»

МЕССЕНДЖЕРЫ МОГУТ СТАТЬ ПЛАТНЫМИ
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На свою нелегкую судьбу авиапе-
ревозчики даже жаловались вице-
премьеру Аркадию Дворковичу. 
Главными бедами отрасли в пись-

ме зампреду правительства были названы  со-
кращение международных рейсов из-за за-
крытия полетов в Турцию, Украину и Египет, 
удорожание лизинга зарубежных и отечествен-
ных самолетов, влияние западных санкций, 
подорожание топлива. «Если проблемы не будут 
решены, то убытки российских перевозчиков 
будут только расти», — грозились авиакомпании. 
Впрямую авиаперевозчики от государства денег 
и дотаций не просили, но смысл их обращения 
ясен: «мы тут загибаемся, а вы уж придумывай-

те, как нас спасти».
Государство придумывает как может — на-

пример, субсидирует полеты. В 2016 году по 
льготным тарифам выполнялось 136 маршрутов 
между аэропортами разных городов. Из бюд-
жета было выделено около 9 млрд рублей на 
квоты льготных мест. По данным Росавиации, 
в 2014–2016 годах на субсидирование полетов 
с Дальнего Востока выделено около 3,3 млрд 
рублей каждой авиакомпании, осуществляющей 
туда рейсы. Однако, несмотря на миллиарды 
господдержки, перевозчики все равно недо-
вольны.  В 2016 году АЭВТ от лица своих членов 
обратилась в Минтранс с просьбой пересмо-
треть тарифы на субсидируемые перелеты на 

Дальний Восток, в Калининград и Крым. Пере-
возчиков не устраивало то, что льготные билеты 
действуют в высокий сезон и им приходится 
в ущерб себе отдавать доходные места под 
льготы по низким ценам. 

Любопытно, что пассажиропоток авиа-
компаний увеличивается: только за январь — 
апрель 2017 года он вырос на 21%. За эти ме-
сяцы услугами авиакомпаний воспользовались 
27 млн человек. То есть люди активно пользу-
ются услугами авиакомпаний, а те плачутся об 
убытках. Парадокс какой-то. Но в АЭВТ и этому 
есть объяснение: увеличение пассажиропотока 
связывают с тем, что рынок «перегрет низкими 
тарифами», а бедным в прямом смысле этого 
слова авиакомпаниям даже приходится снижать 
цены, чтобы удержать пассажиров. 

Беда в том, что любому, кто пользуется 
российскими авиакомпаниями, в низкие цены 
верится с трудом. Сравним стоимость билетов 
отечественных перевозчиков и зарубежных 
на международные полеты. Например, билет 
из Москвы в Минск самолетом российской 
авиакомпании стоит около 8 тыс. рублей туда-
обратно, белорусская компания за рейс по этому 
же маршруту берет 5,5 тыс. рублей. Примерно 
такая же картина с внутренними полетами, 
которые перевозчики в России единодушно 
называют убыточными. Например, полет из 
Гамбурга в Мюнхен обойдется в 6,7 тыс. ру-
блей. Столько же по времени лететь из Москвы 
в Саратов, но там цена уже 9 тыс. рублей. И 
еще немного о «низких» ценах на авиабилеты 
в России: во Владивосток из Москвы долететь 
стоит 36 тыс. рублей, в Симферополь за билеты 
просят около 20 тыс. рублей.

Создается впечатление, что демонстратив-
ное декларирование убытков, которые трудно 
объяснить логически, глядя на высокие цены за 
билеты, нужно авиакомпаниям только для того, 
чтобы вытянуть из государства дополнительные 
средства. Ну а если не получится у государства, 
тогда дело дойдет до нас, пассажиров. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

С ПРОТЯНУТЫМ КРЫЛОМ

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

Владимир Путин, Президент России:

«У нас, когда люди в армию приходят, присягу 
произносят. Но когда человек вступает в гражданство 
нашей страны, то здесь тоже можно было бы подумать 
и взять опыт некоторых зарубежных государств, когда 

есть клятва, присяга, другой торжественный акт, которым человек 
подтверждает свое намерение стать гражданином нашей страны, 
соблюдать ее законы, традиции, уважать эти традиции, историю  
и так далее».
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Идею о принесении клятвы или присяги при вступлении в российское 
гражданство глава государства озвучил в ходе встречи с председателем 
Госдумы Вячеславом Володиным. Путин отметил, что подобные предложения 

уже обсуждались, поэтому не являются неожиданными. «Нужно проконсультироваться с 
Конституционным судом, конечно. Но я в целом разделяю такую позицию», — подчеркнул 
президент.

А КАК У НИХ?
Клятва верности США — обязательный элемент принятия американского граждан-
ства.
Получение британского подданства и вовсе предусматривает трехступенчатую про-
цедуру, состоящую из присяги преданности Соединенному Королевству и королеве, 
подтверждения преданности Соединенному Королевству и королеве и зарока пре-
данности Соединенному Королевству и королеве.
В Канаде для получения гражданства необходимо подписать текст присяги.
Клятвы предусмотрены также в Австралии и Новой Зеландии, в Чехии, Литве, Латвии, 
Эстонии и ряде других стран.

ШОК

ДТП

СИМПОЗИУМ

МЕДИЦИНА

КАДР

ЗУРАБ ЦЕРЕТЕЛИ СПАСАЕТ ЛЮДЕЙ АРТ-ТЕРАПИЕЙ

ГОЛЛАНДЦА, ИЗЛЕЧИВ ОТ РАКА, НАГРАДИЛИ ВЕЧНОЙ ЭРЕКЦИЕЙ

В Чите пять подростков в 
возрасте от 12 до 17 лет 
отравились конфетами 

производства фабрики 
Roshen, принадлежащей 
президенту Украины Пе-

тру Порошенко. Семнад-
цатилетний юноша, по его 
собственным словам, нашел 
сладости под странным на-
званием «Бешеная пчелка» 
на улице и решил поде-
литься ими с тремя своими 
друзьями и одной подругой, 
которые ждали его в кварти-
ре. Следователи и спе-
циалисты Роспотребнадзора 
ищут остатки конфет или их 
фантики, чтобы установить, 
откуда они могли взяться.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
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“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Сенатор Елена 
Мизулина 
заявила о 
намерении 
обратиться к 

Генпрокурору России Юрию 
Чайке, чтобы тот установил, 
не было ли отравление 
чьей-либо провокацией.

Так отреа-
гировал 
Сергей 
Гармаш 
на наш 
вопрос 

по поводу 
того, постра-

дал ли он в ДТП и было 
ли оно вообще. Однако по 
сообщениям источников из 
Псковского областного УВД, 
около 11 вечера 5 июня ино-
марка артиста столкнулась с 
автомобилем ВАЗ (стоящим 
на месте). В ДТП никто не 
пострадал, материальный 
урон оказался незначитель-
ным, стороны договорились 
между собой, отменив вызов 
полиции. В Пскове Гармаш 
снимается в новом фильме 
Дмитрия Месхиева.

 Зураб Церетели провел 
в Академии художеств III 
международный симпози-
ум «Арт-терапия и культу-
рология», посвященный 
синтезу искусства и 
медицины. Психотерапевты 
и клинические психологи 
объяснили художникам, 
скульпторам и актерам, как 
развивать мелкую моторику 
пораженной конечности и 
учить пациентов с помощью 
рисунка, танца, скульптуры 

выражать потаенные чувства 
(страх, обиду). Часто это не-
избежно активизирует боль-
ного и деликатно выводит 
его из пассивного состояния. 
Вот к какому выводу пришли 
участники симпозиума: 
«Деятели культуры во многом 
ответственны за качество 
человеческой личности, за 
нравственное состояние 
своих соотечественников, за 
психическое, а значит, и фи-
зическое здоровье нации». 

После операции по уда-
лению опухоли в толстой 
кишке 58-летний голлан-
дец получил непроходя-
щую эрекцию. Медсестре 
на необычное явление он 
пожаловался только спустя 
сутки, так как стеснял-
ся. Уролог, обследовав 
пациента, поставил диагноз 
«ишемический приапизм». 
По мнению медика, эрекция 
возникла из-за застоя крови. 

Спустя 48 часов мужчине 
вновь провели операцию, и 
кровоток был восстановлен. 
Однако спустя сутки необыч-
ный недуг вернулся. Врачи 
нормализовали кровоток 
специальным веществом — 
фенилэфрином, однако по-
сле этого эрекция у мужчины 
вообще пропала на полгода. 
Московский врач-уролог 
прокомментировал этот 
случай: «После операций на 

прямой кишке часто бывает 
кратковременная утрата 
потенции, но пациенты, как 
правило, быстро восстанав-
ливаются. А вот с приапиз-
мом после операций я пока 
не сталкивался. Но в любом 
случае хочется предупре-
дить мужчин: приапизм ни 
в коем случае не лечится 
самостоятельно и требует 
неотложной медицинской 
помощи».

«ФИГНЯ ПОЛНАЯ, 
НИКАКОЙ АВАРИИ  

НЕ БЫЛО» 

ПЯТЕРО ДЕТЕЙ ИЗ ЧИТЫ ОТРАВИЛИСь «БЕшЕНОЙ ПЧЕЛКОЙ»
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Знаменитый актер Влади-
мир Машков спас целое 

утиное семейство. Утром 4 июня более 
трех часов мужчина вместе с прохожи-
ми пытался сберечь чету пернатых и их 
выводок из птенцов от московского 
трафика в районе Белорусского вокза-
ла. Как поясняют очевидцы, Машков с 
другом ехали из аэропорта и наткну-
лись на шагающих по дороге водопла-
вающих птиц. Спасательная операция 
прошла в несколько этапов. Сначала 
звезда экрана выловила всех утят и по-
местила их в свой багажник, а потом 
начала охоту за родителями. Но утки 
так просто не сдавались. Прохожим 
пришлось сбегать в близлежащий ры-
боловный магазин за сачками. Правда, 
сначала от специальных снастей толку 
было мало. Утку-маму поймали с тру-
дом, а селезень и вовсе шипел и сбе-
гал, парализуя автомобильный поток. 
Благо все водители оказались людьми 
отзывчивыми и, увидев птицу, притор-
маживали. В итоге поймать отца се-
мейства получилось «на живца». Одно-
го из утят сделали приманкой, а Машков 
с помощью сачка схватил подлетевше-
го пернатого папашу. Утиное семей-
ство Владимир и остальные участники 
спасательной операции отвезли на 
Химкинское водохранилище, где под 
аплодисменты выпустили на волю.  

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Радиолокационная 
станция «Воронеж-ДМ».

Боевое дежурство 
несется круглосуточно.

Сергей Шойгу посетил 
завод «Красмаш».

c 1-й стр.
Ну и кто тут разжигатель? Любо-
пытная деталь: спикер Совета 
Федерации Валентина Матви-
енко во время подхода к прессе 

во вторник не стала отвечать на вопрос о це-
лесообразности создания «комиссии по борь-
бе». Естественно, она же опытный дипломат. 
Аналогично поступил и вице-спикер Евгений 
Бушмин, сказав «МК», что обсуждать эту тему 
будет можно только после парламентских слу-
шаний. То есть к роли творцов нового витка 
«холодной войны» эти политики явно не стре-
мятся. Можно предположить, что есть государ-
ственный заказ, который все-таки придется 
исполнить без особого удовольствия. 

В общем, политически, с моей точки зре-
ния, эта «комиссия по борьбе» пахнет не совсем 
вкусно, но и технически не понятно, для чего 
она нужна? У нас есть спецслужбы, разведка 
и контрразведка, Совет безопасности... Они, 
значит, с агрессивным воздействием Запада на 
нашу внутреннюю политику не справляются. А 
сенаторы Косачев и Клишас, которые войдут во 
главу комиссии, возьмут да и справятся? Спасут 
нас всех и поймают всех шпионов?

Кстати, еще пара слов о том, есть ли го-
сударственный заказ на создание «комиссии 
по борьбе». Из комментария пресс-секретаря 
Президента России этого не следует. Он от-
метил, что тема внешнего вмешательства в 
дела России существует, ею государство за-
нимается, а вот про инициативу сенаторов от-
ветил уклончиво: «Исходя из регламента, наши 
парламентарии сами уполномочены принимать 
решения о создании тех или иных комиссий, 
это целиком и полностью их прерогатива». 
Впрочем, как говорят политологи, у Кремля 
есть разные башни. И возможно, что парла-
ментариев к борьбе с врагами подключила не 
самая главная из них.

В парламентских слушаниях примут уча-
стие специалисты из Института США и Канады 
РАН. Директор этого института Валерий ГАР-
БУЗОВ попытался ответить на вопросы «МК» о 
том, чего «комиссия по борьбе» принесет боль-
ше: пользы для национальной безопасности 
или вреда для международных отношений? И 
есть ли какая-то логика в ее создании? 

— Судя по осторожности комментариев, 
окончательного решения о такой комиссии еще 
не принято. Перед этим пройдет внимательный 
анализ дружелюбных инициатив Трампа. Диаме-
тральные противоречия между словами Трампа 
и наших сенаторов могут быть связаны с тем, что 
США — это не только Трамп. Импульсы идут не 
только от него, и они не подкрепляются общей 
атмосферой в политическом классе США. Убеж-
денность американцев в том, что Россия вмеши-
валась в их избирательный процесс, пока только 
укрепляется. Видимо, с этим связано опасение 
наших сенаторов, что американцы тоже захотят 
дать сдачи и повлиять на наши выборы.

— А существует такая вероятность?
— Это смотря что считать вмешатель-

ством? То, что американцы будут приходить на 
митинги, как на Украине? Или проведут какую-то 
кибератаку? Если нам российские сенаторы об 
этом расскажут, если расскажут о том, какой 
упреждающий удар в состоянии нанести их 
комиссия, — будет очень интересно. Если го-
ворить более серьезно, то, скорее всего, они 
хотят подать некий сигнал, что Россия готова 
отразить любую попытку повлиять на наши вы-
боры и вообще внутреннюю политику.

— Но для этого есть спецслужбы, при 
чем здесь сенаторы?

— Потому что спецслужбы не информиру-
ют о своих планах и деятельности. Все спец-
службы мира вмешиваются в избирательные 
и законодательные процессы разных стран и 
своей собственной, но об этом не говорят. А 
парламентарии для того и существуют, чтобы 
делать публичные заявления и демонстрации. 
А ничего большего от таких парламентских 
слушаний и комиссий ожидать не следует. 
Кроме того, существует принцип зеркального 
ответа. Если в США создается специальный 
парламентский комитет по расследованию 
«российского следа» в их выборах, то и Россия 
создает аналогичную комиссию.

— У зеркальности есть обидный сино-
ним — обезьянничанье...

— Пока у нас не может быть фактов того, 
что США вмешиваются в наши выборы, про-
сто потому, что они пройдут только в будущем 
году. Мы даже еще не знаем о планах Путина 
на будущий март. Поэтому принцип зеркальных 
ответов на все действия американцев далеко 
не всегда очень уж хорош. Иногда такие ответы 
вызывают недоумение и напряженность.

 Михаил ЗУБОВ.

ВОЙНА

«СИРИЙСКИЕ ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ СИЛЫ» 
ВОшЛИ В РАККУ
В Сирии продолжается 
масштабное наступление 
у города Ракки, являю-
щегося главным оплотом 
«Исламского государ-
ства» (ИГ — запрещенная 
в РФ террористическая 
группировка). Во вторник, 
6 июня, в город с востока 
вошли подразделения «Си-
рийских демократических 
сил». СДС, в которых глав-
ную роль играют курдские 
формирования, рассматри-
ваются Вашингтоном как 

ключевые для освобождения 
Ракки, поэтому не так давно 
США приняли решение о 
поставках им стрелкового 
оружия и бронетехники. 
Предполагается, что взятие 
города не только ослабит 
позиции ИГ, но и укрепит 
влияние американцев в Си-
рии. По мнению экспертов, 
если Ракка будет освобож-
дена силами США и СДС, 
под контроль сирийского 
президента Башара Асада 
она уже не вернется.

Такие данные озвучила пресс-служба Министерства вну-
тренних дел РФ.  Отмечается, что это на 31,2% меньше, чем за 
аналогичный период прошлого года (тогда было зафиксировано 
10 900 коррупционных преступлений). 

коррупционных преступлений выявлено 
в России в январе – апреле 2017-го7500
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Вы часто слышали от властей признание 
собственных ошибок и недочетов, того, что на-
зывается самокритикой? Согласитесь, что не-
часто. Вы практически не услышите этого ни 
в устных выступлениях высокопоставленных 
чиновников, ни в программных документах. Ну 
вот возьмите те же самые ежегодные послания 
президента Федеральному собранию или отчеты 
правительства в Госдуме. Ничего похожего на то, 
что называется самокритикой, там нет.

Да и ничего, скажут многие. Жили так и 
дальше будем жить. 

Но вот вдруг неожиданно огромная доза 
самокритики была представлена в утвержденной 
президентом страны в мае текущего года Стра-
тегии экономической безопасности Российской 
Федерации на период до 2030 года. Конечно, ни-
кто, уж коли это в нынешних традициях власти, и 
не собирался признаваться в своих недоработках 
и ошибках. Просто сам жанр документа предпо-
лагает изложение угроз и вызовов. 

Опустим внешние вызовы и угрозы. Соглас-
но стратегии выясняется, что России сегодня 
надо решать такие проблемы:

— исчерпание экспортно-сырьевой модели 
экономического развития;

— отсутствие российских несырьевых 
компаний среди глобальных лидеров мировой 
экономики;

— недостаточный объем инвестиций в 
реальный сектор экономики, обусловленный 
неблагоприятным инвестиционным климатом, 
избыточными административными барьерами, 
неэффективной защитой прав собственности;

— слабая инновационная активность, отста-
вание в области разработки и внедрения новых 
и перспективных технологий, недостаточный 
уровень квалификации и ключевых компетенций 
отечественных специалистов;

— низкие темпы экономического роста;
— несбалансированность национальной 

бюджетной системы;
— н е д о с т а т о ч н о э ф ф е к т и в н о е 

госуправление;
— высокий уровень криминализации и кор-

рупции в экономической сфере;
— усиление дифференциации населения 

по уровню доходов;
— снижение качества и доступности об-

разования и медицинской помощи и т.д.
Вот такое самокритичное признание вла-

стей. И ведь все правильно названо. Спрашива-
ется: а почему это все стало возможным? Почему 
не исправили? Почему, к примеру, уж в какой, не 
знаю, раз вновь говорим о недостаточно эффек-
тивном госуправлении? Почему с инвестициями 
проблемы и мы вновь сетуем на неблагопри-
ятный инвестиционный климат? Почему слабая 
инновационная активность («Сколково», ау!..)? 
Почему остаются низкими темпы экономического 
роста, а задача удвоения ВВП за десять лет была 
благополучно провалена?

Эти «почему?» можно продолжать и продол-
жать. Кстати, а почему вообще это все появилось 
в Стратегии экономической безопасности Рос-
сийской Федерации на период до 2030 года? Как 
туда просочились все эти признания?

Ответ: случайно. Проблема в том, что в до-
кументе об экономической безопасности страны 
обязательно должно было быть перечисление 
этих самых вызовов и угроз. Вот и понаписали, 
справедливо понаписали.

Вернемся к документам, в которых такая 
самокритика должна быть, что называется, по 
определению. Возьмем то же президентское 
послание Федеральному собранию от декабря 
2016 года. Где в этом документе обязательная 
часть в виде анализа того, что не было сделано 
за прошедший год? Да, постановок новых задач 
в послании предостаточно (к примеру, «по всей 
стране надо заняться уборкой загрязненных 
территорий»), а вот информации о выполнении 
намеченного в соответствии с предыдущим по-
сланием там попросту нет. А ведь это более чем 
логично: в важнейшем ежегодном документе 
стратегического характера сказать о том, что 
не было сделано за год минувший, и назвать 
меры, которые позволили бы не допустить по-
добного впредь.

Возьмем другой ежегодный документ — 
отчет правительства Российской Федерации (в 
апреле текущего года с таким отчетом премьер 
Дмитрий Медведев выступал в Госдуме). И опять 
все то же самое: обильное перечисление успехов 
и новых задач. Ну, тут хотя бы было упомянуто, 

что в 2016 году «не смогли проиндексировать в 
полном объеме пенсии». Причем даже об этом 
было сказано в том духе, что правительство и 
не обещало того, что не могло выполнить в тот 
период. То есть как это не обещали?! Ведь власти 
пошли на прямое нарушение принятых законо-
дательных норм, в соответствии с которыми 
пенсии должны индексироваться по фактиче-
ской инфляции прошлого года? Ну да, потом, 
уже в начале 2017 года, была разовая денежная 
выплата пенсионерам в 5000 рублей, но она, 
как известно, далеко не компенсировала все 
денежные потери.

Зато чуть ли не главным достижением было 
названо принятие Госдумой закона «О садовод-
стве, огородничестве и дачном хозяйстве». На-
верное, это важный закон, но, как мне кажется, 
не настолько, чтобы ради упоминания о нем 
отказаться от критического самоанализа.

А ведь есть за что властям предъявлять 
претензии к себе. Главное — то, что на протя-
жении всех последних лет уровень жизни людей 
неуклонно снижается.

Реальные располагаемые денежные доходы 
населения падают уже четвертый (!) год подряд. 
В 2014 году, по данным Росстата, они снизились 
на 0,7% в годовом выражении, в 2015 году — на 
3,2%, в 2016 году — на 5,9%, за январь — апрель 
2017 года — на 2,2%. Кстати, в минувшем апреле 
они и вовсе обвалились на 7,6% по сравнению с 
апрелем 2016 года — то есть люди становятся 
беднее.

И в такой ситуации, власти дорогие, объяс-
ните людям, пожалуйста, что им с принятия того 
же закона о садоводстве. Впрочем, может быть, 
это как раз весьма символично: доходы падают 
— чтобы прокормиться, все на огороды?!

Ладно, оставим огороды, обратим внимание 
еще на некоторые аргументы правительства из 
последнего его отчета Госдуме. Как известно, 
было в нем сказано и об увеличении продол-
жительности жизни. Если это действительно 
так, это хорошо. Просто замечательно и то, что 
рождаемость стала вроде как расти. Но если 
доходы населения падают, то получается, что 
люди будут жить дольше и их будет больше, но 
жить они будут беднее. Нет, ребята, все пере-
числяемые достижения меркнут на фоне факта 
о снижающемся уровне жизни населения. При-
чем этот факт не чья-то выдумка, это данные 
официальной статистики от Росстата.

Отсюда вывод: если по-нормальному, то 
надо обращать внимание именно на такие вещи, 
потому что это главное. Однако, похоже, властям 
это сделать очень трудно. Не могут они этого.

Во-первых, за столько-то лет несменяе-
мости власти просто уверовали в собственную 
непогрешимость. Они и вправду уверены, что 
все они делают правильно. Они — мессии (так 
они думают). 

Во-вторых, есть искренняя убежденность 
в том, что самокритика — это признак слабо-
сти. Им и невдомек, что признание собственных 
ошибок — это, напротив, свидетельство силы 
власти, ее ответственности и нацеленности на 
устранение всего негативного.

В-третьих, власти просто не хотят давать 
козыри в руки оппозиции. Типа того: чего же 
мы сами будем себя критиковать, тут и без нас 
желающих найдется предостаточно.

В-четвертых, власти слишком много вни-
мания обращают на недостатки других. Вот уж 
тут идет инвентаризация по полной: Украина, 
США, страны Европейского союза — ох как там 
все плохо! Где уж в таком случае найти время на 
собственные проблемы.

В-пятых, объективная и глубокая самокри-
тика может быть только при условии высокого 
профессионализма. Самоанализ — он высокой 
квалификации требует. А с этим проблемы, се-
рьезные проблемы, причем на всех уровнях.

Вот и получается, что не любят наши власти 
самокритики. Нет, не любят, не про них это. Нет 
самокритики — нет объективной оценки про-
исходящего. Нет такой оценки — исключается 
возможность выработки правильных решений 
социально-экономической политики. 

Отстающее развитие при снижающемся 
уровне жизни людей — вот наша сегодняшняя 
действительность. Это не моя критика и тем 
более не признание властей. Официальная ста-
тистика говорит об этом.

СЕГО ДНЯ
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Почему власть отказывается признавать собственные ошибки?
САМОКРИТИКА ВЛАСТНОГО РАЗУМА

Игорь НИКОЛАЕВ, доктор экономических наук

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

При чрезвычайных ситуациях на первый 
план сегодня выходят вопросы развития 
системы антикризисного управления, 
обеспечения устойчивой работы всех 
управленческих структур, связи, теле-
коммуникации, повышения готовности 
сил гражданской обороны. Об этом 
сообщил во вторник на Всероссийском 
совещании по проблемам гражданской 
обороны, прошедшем в рамках открыв-
шегося X Международного салона «Ком-
плексная безопасность-2017», глава 
МЧС Владимир Пучков.

Приветствие участникам совещания на-
правил президент Владимир Путин. «Силы граж-
данской обороны должны укреплять свой по-
тенциал, активно осваивать новые технологии и 
совершенствовать нормативно-правовую базу... 
Продвигать добровольческие и волонтерские 
инициативы», — говорится, в частности, в при-
ветствии президента, которое зачитал глава МЧС 
России Владимир Пучков.

Сам он заявил, что «система органов управ-
ления, сил и резервов гражданской обороны 
позволяют в короткие сроки оказать помощь 
людям в зоне бедствия — развернуть и вос-
становить связь, медицину, инфраструктуру, 
развернуть городки жизнеобеспечения, чтобы 
каждый человек был окутан заботой всех про-
фессионалов, спасателей, пожарных, медиков 
и работников социальных служб».

Министр сообщил, что в этом году в по-
страдавшем от паводка Ставропольском крае 
впервые были развернуты бесплатные системы 
связи и Wi-Fi. Вместе с тем он отметил, что новые 
риски опасностей и угроз требуют нового под-
хода в сфере гражданской обороны и защиты 
населения от ЧС.

На совещании обсуждались основы государ-
ственной политики России в области граждан-
ской обороны на период до 2030 года. В первую 
очередь это совершенствование нормативно-
правовой и нормативно-технической базы, си-
стем управления гражданской обороной и систем 
оповещения населения об опасностях, методов 
и способов защиты населения от опасностей, 

развитие сил гражданской обороны, повыше-
ние качества подготовки населения, развитие 
международного сотрудничества.

В самом же юбилейном международном са-
лоне «Комплексная безопасность-2017», который 

также открыл Владимир Пучков, принимают уча-
стие представители более чем 100 стран. Среди 
экспонатов — современная техника, оборудо-
вание и экипировка для специалистов, в чьи 
задачи входят противопожарные и спасательные 

работы, ликвидация последствий ЧС и катастроф, 
обеспечение промышленной и экологической 
безопасности.

Также в рамках Международного салона 
«Комплексная безопасность-2017» прошло ком-
плексное учение МЧС. В нем приняли участие бо-
лее 1500 человек, свыше 200 единиц техники.

По легенде учения в результате действия ци-
клона на территории Н-ской области произошли 
катастрофические атмосферные явления, такие 
как ливни и грозы. В результате были разрушены 
промышленные здания, произошла утечка опас-
ных химических веществ, образовались очаги по-
жаров, произошли дорожно-транспортные проис-
шествия, крушение железнодорожных составов, 
воздушных судов, имеются пострадавшие.

Пожарно-спасательные подразделения МЧС 
России, сотрудники МВД и представители других 
силовых ведомств, а также экстренных служб 
отрабатывали совместные действия. Вместе 
с ними свое мастерство продемонстрировали 
спасатели Беларуси, Армении, Казахстана, Мол-
довы, Таджикистана, Узбекистана, Азербайджана 
и Монголии, а также личный состав Иорданского 
поисково-спасательного отряда. В учении были 
задействованы робототехнические комплексы и 
авиационная группировка МЧС.

Дмитрий ПОПОВ.

В рамках салона «Комплексная безопасность-2017» прошло 
Всероссийское совещание по проблемам гражданской обороны

МЧС БУДЕТ РАЗВИВАТЬ 
СИСТЕМЫ ОПОВЕЩЕНИЯ

Изначально сообщалось, что в кру-
изное плавание корабль отправил-
ся 1 июня, но в путешествии сразу 
что-то не заладилось. Вместо того 

чтобы идти в Одессу, судно отправилось в Из-
маил, а оттуда — в «оккупированный» Крым. 
Правда, пароход так и не зашел ни в один из 
портов южного берега полуострова, а просто 
переночевал с 5 на 6 июня на рейде. После этого 
«Генерал Ватутин» на полном ходу отправился в 
сторону Ростова-на-Дону.

Примечательно, что первоначально укра-
инская компания «Червона рута», которая вроде 
бы должна была организовывать круиз, откре-
стилась от парохода, заявив, что избавилась от 
судна еще в 2013 году. Причем его нынешний 
владелец — офшорная компания BREEZE CRUISE 
LINES LIMITED, с которой невозможно связаться, 
— зарегистрирован на Кипре, а ходит корабль 
под флагом Белиза.

Объяснить поведение корабля, названного 
в честь советского генерала, не смогли даже 
в министерстве инфраструктуры Украины. По 
словам главы ведомства Владимира Омеляна, 
власти страны не понимали, что происходит.

Когда страсти достигли апогея, глава «Чер-
воны руты» был вынужден прояснить ситуацию. 

Выяснилось, что на самом деле никакого круиза 
не было. Арендованный его компанией пароход 
гнил на причале с 2013 года и, наверно, совсем 
пропал бы, если бы две недели назад его не ку-
пила другая фирма. Новый собственник сначала 
отправил судно в молдавский порт Джурджу-
лешты, а оттуда в Ростов-на-Дону, где находится 
компания «Ти-Си-Ай-Эс Восток», занимающаяся 
его сервисным обслуживанием.

На борту «Генерала Ватутина» находится 
только его экипаж из 13 человек. В Ростов он 
должен был прибыть 6 июня примерно в 19.00. 
Источники, знакомые с ситуацией, сообщают, 
что единственным условием сделки стал запрет 
на заход в крымские порты. Между тем в порту 
Ростова-на-Дону утверждают, что не ожидают 
прибытия беглого украинского парохода. Если 
он не даст о себе знать заранее, в России ему 
не будут рады.

Судя по данным с портала MarineTraffic, в 
нескольких километрах от возводимого Кер-
ченского моста «Генерал Ватутин» сошел с пути 
своего следования и остановился. Через не-
которое время судно продолжило движение к 
порту Ростова. Видимо, разрешение все же было 
получено. 

Артур АВАКОВ.
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Появляются все новые детали крова-
вой бойни, устроенной в ночь на 4 июня 
электриком Сергеем Егоровым в садо-
водческом товариществе под Тверью. 
Выяснилось, что сам подозреваемый 
плохо помнит события того вечера — на-
столько сильно пьян он был. Но какими 
словами его оскорбляли погибшие, 
почему-то воспроизводит отчетливо. По 
крайней мере это утверждает адвокат 
электрика-убийцы, с которым удалось 
побеседовать корреспонденту «МК».

Адвокат сразу предупредила, что ответить 
она сможет только на вопросы, касающиеся лич-
ности Егорова. О ходе расследования и ключевых 
моментах того вечера — ни слова. 

— Первое предположение, которое по-
явилось сразу после ЧП, — у Егорова есть 
психическое заболевание или как минимум 
отклонения в этой сфере. 

— Конечно, будет назначена экспертиза, 
которая подробнейшим образом изучит состоя-
ние психики моего подзащитного. Но на учете 
у психиатра он не стоит, каких-либо проблем с 
психикой у него ранее не было. Он водит маши-
ну, у него есть разрешение на оружие. Он был 
абсолютно адекватным человеком, служил в 
армии. 

— Так все-таки служил? Ранее предста-
вителями тверской полиции высказывалось 
предположение, что армейское прошлое 
Егоров выдумал себе сам.

— Это не так. Он проходил срочную службу 
в войсках ПВО. 

— Что Егоров вообще сейчас говорит о 
произошедшем? 

— Говорит, что жить не хочет. «Лучше бы меня 
тогда (видимо, при задержании) застрелили» — 
это его цитата. 

— Ваш подзащитный — человек 
выпивающий? 

— В том-то и дело, что нет. Как все, по празд-
никам может себе позволить, но чтобы выпить 
столько...

— А сколько было выпито в тот вечер? 
— А как вы думаете, если застолье началось 

еще днем, а все произошло в два часа ночи? 
Я предполагаю, что было выпито больше двух ли-
тров водки. Какого качества она в садоводческом 
товариществе в Тверской области, можно себе 
представить. А перед этим было еще пиво...

— Ну два литра на компанию из десяти 
человек — не так уж и много. 

— Два литра на человека. Женщины, конеч-
но, меньше пили...

— Егоров пришел в гости уже выпивший? 
Или начал употреблять непосредственно 
на месте? 

— Не могу сказать. А вообще он мало что 
помнит о том дне. 

— То есть как его оскорбляли и оскор-
бляли ли вообще, он не помнит? 

— Помнит. Его называли чмом, лохом, 
лузером...

— Но ведь, по данным следствия, кон-
фликт разгорелся на фоне службы Егорова 
в армии.

— Все правильно. Ему начали говорить, что 
в войсках ПВО служат одни чмошники. «Мы (то 
есть кто-то из убитых. — «МК») служили в ВДВ, 
вот там настоящие вояки. Ты же никто».

— Но конфликт закончился темой армии 
или потом перешел на личности? 

— Не могу сказать. Но, по-моему, все на-
чалось с этой темы, ею же и закончилось.

— Вы сказали, что Егоров был сильно 
пьян, а потому мало что помнит. Но как же он 
тогда может помнить оскорбления? 

— Это особенности психики — мы, особенно 
в пьяном состоянии, запоминаем весь негатив. 

— Протрезвел он как быстро? 
— Трудно сказать, я ведь не эксперт по этой 

части. Но я его видела в тот же день — колбасило 
его будь здоров. 

— Его пригласили в гости или он сам 
пришел? 

— Пригласили. Он вроде бы чинил что-то 
то ли в этом доме, то ли у соседей, вот его и 
позвали. Из убитых он был знаком только с не-
сколькими людьми.

— Наверняка вы уточняли, вызывает 
ли у подозреваемого алкоголь приступы 
агрессии. 

— Спрашивали. Никогда такого не было. 
Для него вообще такое поведение несвойствен-
но — в другие дни это спокойный, дружелюбный 
человек. Думаю, всему виной алкоголь. Был бы 
трезвый — просто психанул бы и ушел.

— А зачем он вообще держал на даче 
«Сайгу»? Для самообороны? 

— Нет, он заядлый охотник, увлекается этим 
вроде бы уже лет десять. В тех местах развита 
охота на уток. 

— Стрелять он где научился? 
— В армии. 
— Ваш подзащитный где-то работает? 
— В Москве устанавливал кондиционе-

ры. А в этом дачном кооперативе трудился 
электриком.

— Странно. Председатель СНТ утвержда-
ет, что не оформляла Сергея на работу.

— Так и есть, он трудился неофициально. 
Ведь если бы он был зачислен на должность, 
ему нужно было бы платить зарплату. А так он 
пришел к дачникам, починил проводку, те ему 
заплатили. Вроде как частник...

«Оружейная» история Егорова в принципе 
проста и коротка: за всю жизнь у него было одно-
единственное ружье (то самое, которым он убил 
столько человек). Лицензию на охотничье оружие 
Сергей Егоров впервые получил в 2008 году. Тогда 
в лицензионно-разрешительном подразделении 
полиции он представил помимо справок об от-
сутствии судимости, от нарколога и психиатра 
еще и охотничий билет. Егоров объяснил тогда 
полицейским, что охота — это его хобби, а добыча 
трофеев — чуть ли не смысл жизни. 

— С документами был полный порядок, — 
говорит главный оружейный эксперт страны 
полковник Росгвардии Светлана Тернова. — И в 
том же 2008 году он купил «Сайгу». По правилам 
проверять, в каких условиях хранится оружие, 
участковый должен не реже чем раз в год. Он 
составляет акт, в котором отражает результаты. 
Первое, на что обращает внимание, — сейф. Но 
закон об оружии не обязывает хранить его по 
месту жительства. Человек имеет право хранить 
«ствол» по месту своего временного нахождения, 
а требования, чтобы там был сейф, нет. Главное, 
чтобы оно было недоступно для посторонних. Что 
касается патронов, их количество участковый 
не проверял, потому что оно не ограничено у 
оружия для целей охоты. Закон не прописывает 
(и это правильно), сколько выстрелов должен 
сделать человек, чтобы добыть трофей. Патроны 
не подлежат учету. 

Естественно, точно говорить, сколько вы-
пил электрик-убийца и его жертвы, можно бу-
дет только после проведения экспертизы. Но 
вызывает сомнение, что, употребив два литра 
водки, человек смог дойти домой, достать ружье, 
найти путь обратно на участок своих обидчиков 
и уложить там девятерых. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ, 
Ева МЕРКАЧЕВА.

ПОДРОБНОСТИ  
И ФОТОРЕПОРТАЖ   

на сайте 

Адвокат убийцы 9 человек 
предполагает, что всему виной 
смесь водки с пивом

«ЛУЧШЕ БЫ 
МЕНЯ ТОГДА 
ЗАСТРЕЛИЛИ»

В прямой конфликт со стороной гособ-
винения вступили во вторник, 6 июня, 
в ходе прений сторон в Московском 
окружном военном суде адвокаты дочери 
погибшего Бориса Немцова. По словам 
представителей интересов Жанны Нем-
цовой, один из обвиняемых в убийстве 
политика сидит на скамье подсудимых, 
судя по представленным доказатель-
ствам, незаслуженно. Более того, след-
ствие не выполнило главного: не нашло 
организатора и заказчика этого дерзкого 
преступления.

Второй день прений сторон начался довольно 
вяло: в «аквариуме» явно скучали Заур Дадаев и 
Хамзат Бахаев (остальных, напомним, удалили за 
ругань), не менее скучающий вид был и у присяж-
ных, пока прокурор повторял фабулу обвинения. 
Некая подвижность началась с выходом к трибуне 
адвоката дочери политика Ольги Михайловой. 
Сначала хорошо поставленным голосом защит-
ник обратилась к присяжным: поблагодарила 
их за внимание к делу, выразила надежду на их 
«внутреннее ощущение» и заявила, что «примет 
любой вердикт».

— К сожалению, следствие не раскрыло 
полностью это дерзкое преступление, — так ак-
куратно началось «бичевание». — Организаторы 
и заказчики до сих пор находятся на свободе, и 
даже не все исполнители на скамье подсудимых, 
— продолжила адвокат. 

— По нашему мнению, следствие предста-
вило недостаточно доказательств вины Хамзата 
Бахаева, — поставила она жирную точку.

Бахаев, все это время безучастно сверливший 
взглядом пустоту, вдруг обхватил голову руками 
— похоже, слова адвоката для него действительно 
стали неожиданностью. Напомним, что, по версии 

следствия, Бахаев помогал в слежке за политиком, 
а также предоставлял время от времени услу-
ги водителя. Любопытно, что его биологических 
следов, допустимых для экспертизы, ни в машине 
ZAS Sens, ни в квартирах на Веерной следовате-
ли не нашли. Все, что набралось у следствия на 
Бахаева, так это то, что он был хорошо знаком 
с обвиняемыми братьями Губашевыми (они из 
одного села), а также проживал с ними в деревне 
Козино. А в ночь после убийства находился неда-
леко от Веерной, где собрались все причастные 
к преступлению. 

— Таких совпадений просто не может быть, 
— часом ранее пытался оправдать следствие 
прокурор.

Кроме того, не устроил адвоката и корыстный 

мотив преступления (за убийство Немцова, на-
помним, заказчики обещали 15 млн рублей), на 
котором настаивало гособвинение.

— Мы убеждены, что не только деньги спо-
собствовали устранению Бориса Немцова, но и 
действующая власть, которую не уставал крити-
ковать Немцов. Поэтому мы уверены, что искать 
надо там, — заключила Михайлова.

Не менее экспрессивен был в прениях и вто-
рой адвокат дочери погибшего — Вадим Прохоров. 
Любопытно, что, когда он подошел к трибуне, 
прокурор Мария Семененко демонстративно 
поднялась со своего места и вышла из зала, по-
махав рукой.

Прохоров напомнил, что на Немцова, чьим 
адвокатом он являлся много лет, нападали не 
единожды: закидывали яйцами, мукой, обливали 
зеленкой, аммиаком. Все это адвокат назвал трав-
лей, в том числе и со стороны государства. 

Что же касается заказчиков преступления, 
то тут Прохоров был не менее категоричен, чем 
его коллега.

— Следствие потерпело полное фиаско. Види-
мо, намеренное, — заявил адвокат, напомнив залу, 
что до сих пор не задержан Руслан Мухудинов, 
который считается заказчиком преступления.

Более того, и в качестве заказчика престу-
пления фигура Мухудинова — обычного водителя 
— выглядит сомнительно. Зато его начальника 
— Руслана Геремеева, чьи финансовые ресурсы 
и «иерархическое положение в кадыровской ко-
мьюнити» говорят о многом, — следствие было 
обязано задержать, считает Прохоров. Вместо 
этого, посетовал он, произошло «настоящее 

издевательство над правоохранительными органа-
ми» — следователи приехали домой к Геремееву, 
поцеловали дверь и уехали.

При этом Прохоров напомнил, что квартиры на 
Веерной были в зоне ответственности Геремеева. 
Одну из них он купил за 19 миллионов рублей, 
другую снимал за 60 тысяч рублей в месяц. Не 
обошел вниманием адвокат и дорогостоящий 
«Мерседес» с номером 007 Геремеева, который 
в том числе водил и Заур Дадаев, как образно 
выразился защитник, «кадыровский Джеймс Бонд 
на спецоперации в Москве». Адвокат резонно 
задался вопросом: откуда такие деньги у воен-
нослужащего, если не дополнительные источники 
финансирования?

Вспомнил Прохоров и про гибель во время 
задержания бойцами Алибека Делимханова подо-
зреваемого Шаванова. По убеждению защитника, 
таким образом чеченские военнослужащие изба-
вились от ненужного свидетеля. Ведь остальные 
обвиняемые, которых задерживали в Москве и 
Ингушетии, остались живы. Таким образом, по 
мнению адвоката, все дороги ведут к руководству 
Чеченской Республики.

— Хорошо подготовленное преступление не 
считается раскрытым, пока не установлены за-
казчики, и если этого не происходит, то это позор 
для власти в целом, — сказал Прохоров. 

Что же касается Бахаева, то тут Прохоров 
снова полностью поддержал свою коллегу. По его 
словам, Бахаев, возможно, был в курсе и даже при-
нимал участие в операции по устранению Немцова, 
но доказательств тому нет.

Дарья ФЕДОТОВА.

Адвокаты потерпевших 
вступили в конфликт 

с гособвинением

ДЕЛО НЕМЦОВА: «СЛЕДСТВИЕ ПОТЕРПЕЛО ФИАСКО»

Хамзат Бахаев.

Тот самый 
«Генерал 

Ватутин».

Комплексное учение МЧС.

Владимир Пучков открыл 
Всероссийское совещание по 
проблемам гражданской обороны.
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самолеты. Правда, от 
уже существующих 
терминалов «Ше-
реметьево» новая 
полоса расположе-
на далеко, кроме 
того, их разделяет 
Шереметьевское 
шоссе. Поэтому до-
ставлять воздушные 
суда на ВПП-3 будут 
по рулежной дорож-
ке, которая пройдет над 
шоссе по специальному 
путепроводу. Путепрово-
ды для поездов и пароходов 
в столице есть, а для самолетов 
еще нет — в этом отношении проект, 
конечно, уникальный. 

Под новый комплекс аэродромной инфра-
структуры (пассажирский аэровокзал, топливоза-
правочный комплекс, площадка антигололедной 
обработки и другие аэродромные службы) отвели 
территорию в 500 с лишним гектаров. Совсем 
недавно тут рос вековой лес. Говорят, что как раз 
благодаря ему во время наступления немцев под 
Москвой жителям деревни Перепечино удалось 
избежать встречи с фашистскими захватчиками, 
они их просто не нашли. 

Деревья уже истребили, а вот деревни до сих 
пор стоят. Хотя, по плану строительства, тут уже 
в октябре 2017 года должны в тестовом режиме 
взлетать и садиться самолеты. А это значит, что, 
по проекту ВПП-3, никакого жилья к этому времени 
тут быть не должно. Деревня Дубровки вплотную 
примыкает к зоне строительства, часть домов вы-
купили и даже снесли, но это происходит только 
в том случае, когда техника в буквальном смысле 
слова упирается в тот или иной участок. Жить в 
ожидании, когда твой дом и сад подомнет под себя 
бульдозер, — жестокое испытание. Например, 
фермер Дмитрий Скибо со своими козами и гусями 
три года жил прямо по ходу взлетно-посадочной 
полосы — в окружении тяжелой стройтехники, 
без воды, без дороги. На днях его дом все-таки 
выкупили. Потому что полоса уже буквально упер-
лась в забор. 

Но остальные обитатели Дубровок продол-
жают ждать своей участи. От каких-то участков 
вообще хотят отрезать несколько метров, а дальше 
живите как хотите. 

«Нам сказали, что нужно перенести ворота 
на несколько метров, — говорит Наталья Кон-
стантиновна и показывает, где будет по ее саду 
проходить рулежная дорожка. — А как быть с га-
ражом? Его тоже переносить? Он ведь напротив 
ворот находится. И как вообще мы должны жить 
бок о бок с рулежкой?»

«Они как себе это представляют, — недоуме-
вают жители другой деревни, Перепечино. — Что 
нам теперь каждый раз от страха приседать, когда 
в десятках метров над нашими головами будут лай-
неры пролетать? А если какой-нибудь пилот оши-
бется чуток и самолет крылом дом заденет?!»

 Если в деревне Дубровки хотя бы несколько 
семей уже смогли получить компенсацию за свои 
дома и участки, то перепечинцев заказчик строи-
тельства ВПП-3, как говорится, в прямом смысле 
слова в упор не замечает. Полоса упирается в 
деревню, и как раз над ней будут взлетать и са-
диться воздушные суда всех калибров и размеров. 

Вот уж точно — проект уникальный! Вряд ли 
еще в какой-нибудь стране мира такое 

встретишь.

Денег нет, но вы 
держитесь!

Обычно, когда за-
ходит разговор об изъя-
тии частных земель под 
какой-нибудь госпроект, 
чиновники жалуются, что 
строительство тормозится 
из-за несговорчивых жите-

лей, которые долгие годы су-
дятся за свою недвижимость, 

стараясь получить за нее с го-
сударства побольше денег. Но 

здесь совсем другая ситуация.
Ни заказчик, ни застройщик 

ВВП-3 вообще не парятся по поводу 
местных жителей. Они считают, что это не 

их дело. Они — строители, а вот когда новый аэро-
портовский комплекс будет введен в строй, пусть 
тогда «Шереметьево» и думает, куда и за чей счет 
отселять людей. И, похоже, ни моральные, ни юри-
дические аспекты этой проблемы чиновников от 
авиации не волнуют. 

 «Сначала нам говорили, что тут будут склады, 
какая-то аэропортовская инфраструктура. Сколько 
раз мы ни спрашивали главу нашего Луневско-
го сельсовета Надежду Тюрину, она каждый раз 
утверждала, что знает не больше нашего, а потом 
оказалось, что именно ее подпись стоит в разре-
шительной документации на строительство ВПП-
3, — рассказывают члены инициативной группы 
жителей деревни Перепечино. — Мы с 2008 года, 
как только стало известно, что тут будут строить 
новую полосу, сидим на чемоданах. У одних дома 
недостроенные, у других — ветхие, разваливаются, 
а нас и не ломают, и жить нормально не дают!»

Действительно, власти долго скрывали сам 
факт строительства ВПП-3. Дело в том, что целе-
сообразность самого проекта очень долго оспа-
ривалась экспертами. Например, некоторые из 
них считают, что пассажиропоток «Шереметьево» 
можно было значительно увеличить и без новой 
полосы, всего лишь за счет модернизации двух 
старых ВПП. Но как только стало известно о про-
ведении в России в 2018 году чемпионата мира 
по футболу, проект ВПП-3 получил зеленый свет 
и бюджетное финансирование. 

Однако даже на публичных слушаниях, со-
стоявшихся в 2012 году, представители Росавиа-
ции отказывались отвечать на главные вопросы, 
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

7 июня 1952 года Иосиф Сталин под-
писал распоряжение о создании фа-
культета журналистики в Московском 
государственном университете им. 
М.В.Ломоносова. Этот день и стал офи-
циальным днем рождения первого жур-
фака страны. Правда, в последние годы 
для удобства выпускников и студентов 
праздничную дату стали отмечать в пер-
вую пятницу июня.
В этом году юбилейные торжества на-
чались с открытия в деловом квартале 
«Романов двор» фотовыставки «Легенды 
журфака», посвященной выдающимся 
преподавателям факультета журнали-
стики МГУ.

«Всех нас, выпускников факультета журнали-
стики, скрепляет не только одинаковое понимание 
профессии — нас скрепляют в том числе люди, 
которым посвящена эта фотовыставка. Мы все 
слушали их лекции, все имеем свой образ легенды 
журфака. Люди, о которых рассказывает выставка, 
— главная ценность российской журналистики», — 
сказала, открывая мероприятие, декан факультета 
Елена Вартанова. 

Всего в рамках выставки представлено более 
20 портретов известных преподавателей. Среди 
них — Константин Былинский, Дитмар Розенталь, 
Александр Западов, Елизавета Кучборская, Нинель 
Ванникова, Эдуард Бабаев, Евгений Прохоров, 
Борис Есин, Семен Гуревич, Владислав Ковалев, 
Григорий Солганик, Илья Толстой, Элеонора Ла-
заревич, Анатолий Бочаров, Виктория Ученова, 
Иван Кузнецов, Рудольф Борецкий, Станислав 
Рожновский, Юрий Шведов, Георгий Кузнецов.

2017 год был объявлен Годом журналистского 
образования в МГУ. Ведь в этом году университет 
отмечает сразу два юбилея: 65-летие факуль-
тета журналистики и 70-летие журналистского 
образования.

В сентябре 1947 года на филологическом 
факультете МГУ было открыто отделение жур-
налистики. А в 1952 году распоряжением Сове-
та Министров СССР на базе этого отделения и 
редакционно-издательского факультета Москов-
ского полиграфического института создается 
факультет журналистики.

На журфаке МГУ в 1952 году было три кафедры 
(партийно-советской печати, истории советской 
и зарубежной журналистики, стилистики рус-
ского языка и редакционно-издательского дела) 
и две специализации (газетная и редакционно-
издательская). Первым деканом был Евгений 
Лазаревич Худяков, в 1965 году его сменил Ясен 
Николаевич Засурский, который до сих пор оста-
ется почетным президентом факультета. С 2007 
года журфак возглавляет Елена Леонидовна 
Вартанова.

Сегодня в состав факультета входит 13 ка-
федр: стилистики русского языка, периодической 
печати, телевидения и радиовещания, теории и 
экономики СМИ, истории русской литературы и 
журналистики, зарубежной журналистики и ли-
тературы, истории и правового регулирования 
отечественных СМИ, литературно-художественной 
критики и публицистики, новых медиа и теории 
коммуникации, редакционно-издательского дела 
и информатики, рекламы и связей с обществен-
ностью, социологии массовых коммуникаций, 
фотожурналистики и технологий СМИ.

В наши дни факультет — это ведущий центр 
журналистского образования России. В 2016 году 
он стал единственным российским факультетом, 
который вошел в рейтинг лучших вузов мира QS по 
специальности «СМИ и коммуникации». 

— Для факультета юбилейный год — не столь-
ко время торжеств, сколько период серьезной 
работы. Начал работать студенческий медиахол-
динг, в котором ребята уже на студенческой скамье 
осваивают основы профессии. На факультете 
открылось несколько творческих лабораторий 
практиков индустрии. Мы готовимся к осенней 
международной конференции европейских препо-
давателей журналистики, ежегодной конференции 
«Учимся говорить по-русски», мы продолжим наш 
ставший известным в столице проект «Открытый 
журфак» — публичные лекции преподавателей 
и известных журналистов, выпускников факуль-
тета, в парке Горького и на ВДНХ. А с 20 июня 
начинаем приемную кампанию, — сказала Елена 
Вартанова.

Творческий коллектив газеты «МК» от всей 
души поздравляет факультет журналистики МГУ, 
где учились многие из нас, с юбилеем! 

Светлана ЦИКУЛИНА.

В честь юбилея в деловом квартале «Романов двор» 
проходит фотовыставка «Легенды журфака»

ЖУРФАК МГУ ОТМЕЧАЕТ 65-ЛЕТИЕ

«Пусть все сдохнут!»
«Сначала природу вокруг всю 

извели, лес вырубили, речку испоганили, а 
сейчас за людей принялись — со свету нас 
сживают», — возмущаются жители трех под-
московных деревень — Дубровки, Перепечино 
и Паршино. 

Эти населенные пункты, расположенные в 
сельском поселении Луневское Солнечногор-
ского района Московской области, оказались 
на пути новой взлетно-посадочной полосы 
аэропорта «Шереметьево» (ВПП-3). Но государ-
ственный заказчик и застройщик — Федераль-
ное агентство воздушного транспорта (Роса-
виация) и ФГУП «Администрация гражданских 
аэропортов (аэродромов)» (ФГУП «АГАА») — не 
стали морочить себе голову с переселением 
семей, проживающих в этих деревнях, и начали 
масштабное строительство, полагая, видимо, 
что кому не нравится — тот сам все бросит и 
уедет. Хотя проект  ВПП-3 предусматривает 
полный снос деревень Дубровки, Перепечино и 
Паршино еще на этапе подготовки территории 
под строительство.

Нынешний пейзаж в зоне строительства 
ВПП-3 отлично подходит для натурных съе-
мок голливудского блокбастера о конце света 
или третьей мировой войне. Но жизнь в таких 
условиях — это сущий ад! В дождливую погоду 
тут непролазная грязь, а в сухую всю округу на-
крывают пылевые бури. И это далеко не самая 
страшная из проблем, с которыми приходится 
ежедневно сталкиваться местным жителям.

Строители,судя по всему, сильно отстают 
от графика, поэтому работы идут круглосуточно. 
И днем и ночью грохочет техника, ревут моторы 
огромных карьерных самосвалов, грейдеров, 
экскаваторов. Все живое на многие километры 
вокруг старается покинуть зону экологического 
бедствия. Раньше в соседнем лесу водилось 
всякое зверье — лисы, зайцы, волки и даже 
крупная дичь — лоси, кабаны. Сейчас даже 
лягушки и мыши-полевки попрятались. Зато 
строители отрыли на своем пути старую свалку, 
некоторые старожилы вообще утверждают, что 
там когда-то был скотомогильник — в 50-е годы 
в этом районе погибло много домашнего скота 
от сибирской язвы. В результате этих раскопок 
округу накрыла жуткая вонища и атаковали 
полчища крыс.

 Что ни день, то пропадает электриче-
ство — чаще всего строительная техника пере-
бивает кабель, по которым идет электричество 
к частным домам. Но случаются и более серьез-
ные аварии. Например, недавно дожди размыли 
грандиозную насыпь, которую возвели под 
рулежную дорожку, грунт поплыл, увлекая за 
собой опоры линии электропередачи. В другой 
раз экскаватор ковшом задел газовую трубу. 
Про воду и говорить нечего: местные колодцы 
и скважины уже давно пересохли, хотя как жить 
без воды? 

 Игра на выживание
За время работы в «МК» становишься ци-

ником. Как правило, люди обращаются в газету 
не от хорошей жизни. И постепенно начинаешь 
привыкать к человеческой боли, к тому, что мир 
несправедлив и жесток. Но бывают истории, 
которые потрясают своим цинизмом и жестоко-
стью даже наши зачерствевшие журналистские 
души. Трагедия жителей подмосковных дере-
вень Дубровки, Перепечино и Паршино — как 
раз тот самый случай.

С тех пор как тут началось строительство 
ВПП-3, уже несколько человек похоронили. 
Среди диагнозов — инфаркты, инсульты, рак. 
Но оставшиеся в живых соседи говорят: «Это их 
третья взлетно-посадочная переехала!»

И с этим трудно не согласиться: ведь из-
вестно, что все болезни от нервов, а уровень 
стресса, который переживают люди, чей при-
вычный комфортный мир рушится, превышает 
все допустимые нормы.

Вячеслав Васильевич и Антонина Пав-
ловна начали строить дом в Дубровках в 89-м 
году. Постепенно городская квартира в Химках 
отошла на второй план, каждый рубль семья 
вкладывала в дачу.

«Вы же помните, какие были времена — 
никаких стройматериалов. Все доставали по 
знакомству, радовались каждому добытому 
кирпичу, — вспоминает глава семейства. — Но 
зато какая была красота! Рядом Клязьма, я и 
перед работой успевал искупаться, и после… 
В реке рыба водилась, в лесу — полно грибов, 
ягод. Идеальное место для отдыха и спокойное, 
дети играли где хотели, не то что сейчас».

Дом Вячеслава Васильевича вроде бы 
действительно находится рядом с рекой, 
только верится в это с трудом. Дело в том, что 
строители ВПП-3 решили спрямить русло, а в 
результате уровень воды резко упал, образо-
валось болото. И хотя рядом находится водо-
заборный узел — а значит, все это санитарная 
водоохранная зона, — по проекту именно тут 
собираются отвести место под антигололедную 
обработку самолетов. И никого, похоже, кроме 
жителей, не смущает, что реагенты, которые 
обычно используют для этих целей, опасны для 
здоровья человека — их попадание в источники 
питьевой воды может привести к экологической 
катастрофе всего столичного региона.

Про тишину и покой говорить не прихо-
дится. Об этих простых деревенских радостях 
жители уже давно позабыли. У них тут, как в 
Бермудском треугольнике, постоянно что-то 
происходит. То бесследно исчезает живность — 
например, у местного фермера строители ре-
гулярно воруют гусей, кур и даже коз. А то, 
наоборот, трупы подбрасывают. 

«Мы теперь не то что детей одних боимся 
из дома выпустить, сами в темное время суток 
без средств самозащиты не выходим, — рас-
сказывают люди. — Среди работяг пьянство 
и поножовщина — обычное дело. Как только 
смена заканчивается, они гурьбой в соседний 
магазин, там им и пиво, и что покрепче про-
дают, несмотря на все наши протесты. А в тех 
домах, что уже выселили, бомжи и наркома-
ны обосновались. Они там разводят костры и 
обжигают обмотку кабелей, чтобы потом их в 
металлолом можно было сдать. У нас уже не-
сколько крупных пожаров было, вся деревня 
чуть не сгорела».

«Уникальный» проект 
По задумке проектировщиков ВПП-3 — это 

уникальный проект. Длина полосы составит 
3200 м, ширина — 60 м. Поэтому там смогут 
взлетать и садиться все типы воздушных су-
дов, включая средне- и дальнемагистральные 

Выгодное вложение денег для пенсионеров.
Денежные средства застрахованы.

8 (495) 150 29 68

* 16,9% годовых в рублях, от 50 000 р., срок от 12 мес. Проценты выплачиваются 
в конце срока договора. КПК «ПРОМЭКОНОМГРУПП». Денежные средства застра-
хованы в полном объеме. ОГРН 1177746363321. Реклама
КПК «Промэкономгрупп» действует на основании ФЗ от 18.07.2009 № 190-ФЗ
«О кредитной кооперации».
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ЕВГЕНИй СЕМЕНОВ

волновавшие людей: когда их дома пойдут под снос 
и сколько им за это заплатят? А уж когда жирные 
времена закончились и грянул кризис, об этом и 
вовсе перестали говорить. У чиновников на все 
один ответ: денег нет, инфляция, ждите, когда 
полосу пустят в эксплуатацию.

«То говорили, что в проекте вообще не за-
ложены деньги на выкуп нашей собственности, — 
рассказывает член инициативной группы Ольга 
Всеволодовна. — Потом в 2013 году все участки 
и строения были оценены и даже сумма извест-
на — 1,3 млрд руб. Так куда делись деньги тогда на 
изъятие оставшихся домовладений в Дубровках, 
Перепечино и Паршино?»

Борьба жителей Дубровок, Перепечина и 
Паршина с Росавиацией и ее дочерней структу-
рой ФГУП «АГАА» длится уже более 6 лет. За это 
время им удалось добиться немало. Например, 
по инициативе жителей Межрегиональная транс-
портная прокуратура и Ростехнадзор проверили, 
насколько точно авиаторы следуют утвержденному 
проекту строительства ВПП-3? И пришли к выво-
ду, что делают они это очень плохо. Проектная 
документация и Закон нарушаются.

Поэтому материалы проверки легли в основу 
ряда судебных исков. В ноябре прошлого года 
Головинский суд Москвы постановил, что 260 зда-
ний и строений, расположенных на территории 
деревень Паршино, Перепечино и Дубровки, 
оказавшихся в зоне строительства ВПП-3, долж-
но быть снесено, а их владельцам обязаны ком-
пенсировать издержки. Именно это согласовала 
ФАУ Главгосэкспертиза в проекте строительства 
ВПП-3 еще в 2011 г., однако ни то, ни другое вы-
полнено не было. Кроме этого надзорные органы 
выявили и другие серьезные нарушения в ходе 
строительства. Например, застройщик не пере-
нес газопровод высокого давления, три нитки 
трубопровода, по которому поступает топливо 
в аэропорт, нет новой дороги на Перепечинское 
кладбище. Все эти объекты также оказались на 
пути взлетно-посадочной полосы. И на решение 
этих проблем у ФГУП «АГАА», по их же словам,    
в частности, на заседании Головинского суда в 
Москве,  денег нет. 

По оценке экспертов, ВПП-3 с самого начала 
была самым затратным аэродромным проектом 
ЧМ-2018. На нее планировали потратить 35,55 млрд 
руб. Но в феврале 2017 года стало известно, что 
требуется еще 20 млрд. Заказчик в лице Роса-
виации объяснил это удорожание поправкой на 
инфляцию, плюс якобы не учли в первоначальной 
проектной документации стоимость ряда работ, о 
которых идет речь в материалах прокуратуры.

Но у жителей деревень Перепечино и Дубров-
ки, с которыми встретились корреспонденты «МК», 
своя версия событий. Они считают, что деньги на 
их переселение были выделены из бюджета сразу, 
только им кто-то тут же «приделал ноги». 

«Мы точно знаем, что деньги были, – говорит 
Ольга Всеволодовна. – Это следует из материалов 
прокурорской проверки и других документов, 
которые находятся в нашем распоряжении».  

Правда это или нет, должны выяснить правоо-
хранительные органы. А в истории с переселением 
деревень Дубровки, Перепечино и Паршино нужно 
срочно ставить точку. Люди не должны жить в зоне 
аэропорта — это очень опасно для их здоровья. 
Например, бензапирен, выбросы которого на 
территории аэродрома превышают допустимые 
значения в разы, относится к веществам первого 
класса опасности. Этот канцероген может при-
вести к раку даже в малых дозах. Про вред шума 
от летающих над головами жителей самолетов, 
думаю, особо распространяться не следует. Это 
даже школьникам понятно. Поэтому никакие до-
воды и оправдания по поводу отсутствия денег, 
необходимых на отселение жилого фонда, по-
павшего в зону строительства, не могут служить 
оправданием. 

То, что жители нескольких подмосковных 
деревень до сих пор остаются на ВПП-3 — не ря-
довой скандал. И, по мнению члена СПЧ Андрея 
Бабушкина, он может больно ударить по престижу 
нашей страны.

 «Безусловно, жителей ни в коем случае нель-
зя оставлять в зоне аэропорта ни на время тесто-
вых полетов, ни тем более в будущем, — сообщил 
он «МК». — С одной стороны, люди будут страдать 
от избыточного звука и вредных выбросов, а с 
другой — для летного состава это тоже серьезный 
дискомфорт. Одно дело, когда пилот взлетает и 
садится над лесом — это одна психологическая 
нагрузка. И совсем другое дело, когда он видит, 
что под ним в 100–150 метрах дети бегают, в фут-
бол играют. Такой маневр требует очень высокой 
психологической устойчивости. Далеко не все 
могут сажать самолеты буквально через забор 
от детской или спортивной площадки. Нужно 
учитывать, что во время ЧМ в «Шереметьево» 
будут прилетать тысячи пилотов и наряду с асами, 
у которых за спиной тысячи летных часов, могут 
оказаться и совсем зеленые юнцы из региональ-
ных компаний.

У меня вообще складывается такое впечатле-
ние, что представители Росавиации собираются 
сорвать чемпионат мира по футболу, сопроводив 
его мощным международным скандалом, который 
для наших идеологических противников станет 
серьезным информационным поводом. Любое 
крупное международное мероприятие, которое 
приходит в очередную страну, является не только 
радостью для гостей, но еще и определенной 
нагрузкой для жителей. Такое происходит в лю-
бой стране мира. И здесь очень важно соблюсти 
баланс интересов.

Потому что международные организации 
первым делом поинтересуются, не пострадали ли 
местные жители во время ЧМ. Этот вопрос перед 
Россией обязательно будет поставлен. И если 
накануне проведения чемпионата выяснится, 
что около сотни семей живут рядом со взлетно-
посадочной полосой международного аэропорта, 
от чего многие из них обречены в течение 4–5 лет 
умереть от рака, то, естественно, это никакой 
радости не доставит ни нашей стране, ни между-
народной футбольной организации.

Этот конфликт помимо нравственного и юри-
дического аспекта может иметь серьезный поли-
тический аспект. Но допустить это никак нельзя. 
Мне кажется, прокуратура должна сказать здесь 
свое веское слово и выяснить, куда делись деньги, 
выделенные на отселение жителей, и на что их 
потратили».

А нам, журналистам «МК», кажется не менее 
важным не столько то, как наше государство будет 
выглядеть в глазах зарубежной общественности, 
сколько  в глазах своих собственных граждан. Роса-
виация – всего лишь винтик в сложном механизме 
бюрократической машины, которая вместо того, 
чтобы защищать интересы людей, всеми силами 
старается подмять их под себя. 

Елена БЕРЕЗИНА.

c 1-й стр.

Скоро через этот сад-огород 
самолеты будут рулить 
прямо в международный 
аэропорт «Шереметьево».

И люди, и звери попали 
в строительную ловушку.

На плане-схеме 
хорошо видно, 
что взлетно-
посадочная 
полоса идет прямо 
по трем деревням: 
Перепечино, 
Дубровки 
и Паршино.

Работа на ВПП-3 кипит 
круглые сутки — скоро сдача.
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КОШЕЛЕК 5

КРИМИНАЛ

ПОЛИТИКА

ЗА БУГРОМ

Птица-тройка
Как известно, на столе у президента — три 

документа. Один написан в правительстве, как 
утверждают, главным образом, в Минэконом-
развития и в Минфине; второй — в Центре стра-
тегических разработок Алексея Кудрина; третий 
— в Столыпинском клубе Бориса Титова. Перво-
начально одним из соавторов, если не идеоло-
гом программы, готовившейся в Столыпинском 
клубе, был академик РАН, советник президента 
Сергей Глазьев, но ближе к финишной прямой 
он сошел с дистанции. Он сам говорил о том, 
что власть его идеи игнорирует, и предпочел 
выйти из игры. Но своя программа у него есть, 
она называется «12 шагов». 

В любом случае факт, что Столыпинский 
клуб на высшем политическом уровне участвует 
в забеге экономистов-программистов, показа-
телен. С одной стороны, это политический успех 
его главы Бориса Титова, который является 
не только бизнес-омбудсменом, но и лидером 
политической партии, не случайно названной 
«Партией роста»: она принимала, правда, без 
ощутимого успеха, участие в последних думских 
выборах. С другой стороны, как поговаривают 
за кулисами действа, Столыпинский клуб вы-
ступает по олимпийскому принципу: главное 
— участие, а не победа. Привлечение «столы-
пинцев» к разработке стратегии демонстрирует 
обществу отсутствие монополии на истину, на 
которую правительство вроде бы не претендует. 
При этом шансы на то, что именно клубные идеи 
будут положены в основу итогового документа, 
минимальны. Это, однако, не означает, что часть 
предложений Титова и его соратников не может 
быть интегрирована в итоговый документ. 

Казалось бы, как можно прогнозировать ре-
зультаты продолжающихся мозговых штурмов, 
еще не предъявив существо трех программ? 
Можно. Если учесть, что готовится не просто 
очередная исключительно экономическая про-
грамма, а документ, который станет составной 
частью программы действий будущего прези-
дента. Президентские выборы — это и новое 
правительство. Но, во-первых, думские выборы 
показали что «столыпинцы» с «Партией роста» 
серьезной политической силой не являются. 
Этим, кстати, уже пытаются воспользоваться 
единороссы, которые объявили о подготовке 
собственной экономической программы, но 
пока игра идет без них. Во-вторых, имя будущего 
президента, судя по ожиданиям, известно, а зна-
чит, кардинальных изменений в экономическом 
курсе, скорее всего, не произойдет.

Но если программа Столыпинского клуба 
хотя бы известна, то этого нельзя сказать ни о 
программе правительства, ни о программе ЦСР. 

Если грифы на правительственных проектах еще 
хоть как-то понятны, то позиция ЦСР, который 
возглавляет Алексей Кудрин — не только экс-
министр финансов, но еще и лидер Комитета 
гражданских инициатив, вызывает недоумение. 
С логикой гражданских инициатив такая позиция 
никак не согласуется. Объяснений может быть 
два. Первое — стратегия ЦСР с самого начала 
рассматривалась в качестве коренника в про-
граммной тройке, и, чтобы не показывать этого, 
ее решили на публику не выносить. Второе — 
программа заведомо непопулярна. Публику 
решили раньше времени не нервировать, а пра-
вительство, которому предстоит программу 
выполнять, у нас заведомо непопулярно. Потому 
что оно по традиции придерживается в основ-
ном правых в системе политических координат 
позиций, а у общества по преимуществу левые 
предпочтения. Пока очевидное противоречие 
за счет своей популярности удается притушить 
Владимиру Путину, который собственно прави-
тельство и формирует.  

Все познается в сравнении
На закончившемся недавно Петербургском 

экономическом форуме три программы короче 
и образнее других сравнил министр экономи-
ческого развития Максим Орешкин: «Столы-
пинский клуб предлагает «залить» экономику 
деньгами, ЦСР — повысить расходы бюджета в 
надежде на рост цен на нефть. Правительство 
ориентировано на создание предсказуемых 
условий для бизнеса и роста инвестиций». Свои 
авторские предпочтения он не скрывал.

Если рассматривать документы по суще-
ству, то титовская программа — очевидный 
аутсайдер, потому что ее важнейшая часть — 
изменение политики ЦБ. Предлагается прово-
дить инвестиционную эмиссию и поддерживать 
новыми деньгами проектное финансирование. 
Если у Глазьева речь идет о принципиально 
другом институте на месте сегодняшнего ЦБ, 
который должен превратиться в Госбанк с глав-
ной задачей доведения ресурсов через под-
контрольные банки до реальной экономики, 
то у Титова в принципе схожая идея выражена 
мягче. Он говорит о неких аналогах «количе-
ственного смягчения по-российски», считая, 
что опыт мягкой денежной политики, которую 
активно применяли все глобальные регуляторы, 
применим и в России.

Глазьев доходит до логического конца. Он 
утверждает, что риски инфляции переоценены 
из-за недомонетизации российской экономи-
ки, и параллельно предлагает ужесточение 
регулирования — прежде всего на валютном 
рынке, чтобы эмиссия не привела к падению 
курса на всем пути следования ресурсов от 

обновленного ЦБ до предприятий. Титов как 
предприниматель ужесточения регулирования 
не хочет, но без этого его предложения оказыва-
ются проинфляционными, на что он возражает 
в том духе, что рост выше «фетиша инфляции». 
Проблема программы Столыпинского клуба в 
том, что новая роль ЦБ — идея политически не 
проходная, Владимир Путин многократно выра-
жал поддержку финансовой политике, которую 
проводит Эльвира Набиуллина. 

Политику ЦБ в принципе поддерживают и 
ЦСР, и правительство. Если судить о программе 
правительства по мегапрогнозу на 2035 год, 
ставшему известным благодаря утечкам в СМИ, 
то будущее больше похоже на застой. Не по 
идеям, а по доходам. Не для всех, конечно, а 
для наемных работников и пенсионеров.

Универсальный источник роста найден в 
увеличении численности занятых, повышении 
инвестиционной активности и производитель-
ности труда. Другими словами, объединены все 
источники роста, кроме внешних и потребитель-
ского спроса. Здесь и экстенсивные (расши-
рение числа занятых), и интенсивные факторы 
(рост производительности труда). Когда же 
выясняется, что один из главных источников 
роста занятых — те, кто сегодня считается 
ограниченно трудоспособными, люди, достиг-
шие пенсионного возраста, закрадываются 
сомнения: о чем прогноз — о росте экономики 
или о решении бюджетных проблем, что вовсе 
не одно и то же. 

Почему в росте занятости выпячивается 
увеличение пенсионного возраста, а, скажем, 
не профессиональное обучение трудовых ми-
грантов, число которых явно не уменьшится? 
Ответ очевиден. На обучение нужны деньги, 
а на увеличение возраста выхода на пенсию 
от бюджета не требуется ничего, наоборот, 
сократится трансферт Пенсионному фонду. 
Помощи в трудоустройстве новых старых за-
нятых автор прогноза, Минэкономразвития, 
не предлагает.

Но при чем здесь экономический рост? 
Логика министерства могла бы быть в том, что 
экономия на трансферте Пенсионному фонду 
развяжет руки бюджету для поддержки эконо-
мического роста. Разумеется, звучат аргументы 
о том, что даже нынешняя пенсионная система 
непосильна для экономики. Но есть большая 
разница между ситуацией, когда ресурсов на 
что-то не было и нет, и ситуацией, когда отни-
мается то немногое, что было. Если вспомнить 
политическую активность пенсионеров и то, 
что им точно нечего терять (что они доказали, 
протестуя в свое время против монетизации 
льгот), то предложения Минэкономразвития 
политически весьма рискованны. 

Если же вернуться к сугубо экономиче-
ской логике, то пока новые средства, которые 
получает бюджет, идут вовсе не на поддержку 
экономики. Последний пример: в конце мая 
Минфин предложил за счет дополнительных 
нефтяных доходов увеличить расходы бюдже-
та на 361,8 млрд рублей. Но приоритетными 
получателями дополнительных средств стали 
силовики, здравоохранение получит допол-
нительно всего 1,8 млрд рублей, а программа 
социальной поддержки граждан и вовсе будет 
урезана почти на 400 млн рублей за счет сниже-
ния пособий по беременности и родам, а также 
выплат семьям погибших военнослужащих и 
«чернобыльцам».

Решив, что рост потребительского спроса 
не локомотив, власти устраняются от его под-
держки, переадресовав все работодателям. По 

сути, новый локомотив так и не нашли. Жертва 
пенсионерами рост вряд ли поддержит.

У ЦСР тоже есть идея увеличения пенси-
онного возраста. Но при росте размера пенсий 
в реальном выражении к 2024 году на треть. 
Откуда деньги? ЦСР предлагает поднять цену 
отсечения в готовящемся бюджетном прави-
ле, что пополнит бюджет. Проблема борьбы с 
бедностью также не обойдена вниманием. В 
частности, предлагается расширить целевое 
назначение материнского капитала, для семей с 
доходами ниже прожиточного минимума он мо-
жет использоваться как «ежемесячное пособие 
для погашения текущего подушевого дефицита 
доходов». Не бог весть что, но, учитывая мас-
штабы официальной бедности (читай: нищеты, 
охватывающей 20 млн человек), — все-таки 
поддержка. 

Среди собственно экономических мер — 
приватизация и нормативное ограничение раз-
растания госсектора. ЦСР также предлагает 
долю расходов на образование и здравоохра-
нение в структуре ВВП увеличить на 0,8 и 0,7, 
на инфраструктуру — на 0,8 процентного пункта 
соответственно.

Любопытно решение задачи модернизации 
структуры экономики. Предлагается сделать ле-
доколами крупные «стратегические консорциу-
мы», которые государство будет поддерживать 
специнвестконтрактами и даже субсидиями. 
В ряд консорциумов открываются двери для 
ведущих зарубежных компаний. Главным же 
двигателем должно стать расширение несы-
рьевого экспорта как на уровне консорциумов, 
так и малых и средних компаний при актив-
ном госстимулировании развития цифровой 
экономики. 

Отравленный винегрет
Программа ЦСР отличается большим стра-

тегическим кругозором по сравнению со своими 
конкурентами. Но возможна частичная «конвер-
генция» с отдельными положениями и программы 
Столыпинского клуба. Вице-премьер Аркадий 
Дворкович, например, насчитал 70% совпадений 
двух программ. Есть позиция Анатолия Чубайса: 
«У Бориса Титова вполне здравый и разумный 
кусок про судебную реформу, с которой ему по 
роду работы приходится сталкиваться. У Алексея 
Леонидовича очень серьезная мера по судебной 
реформе, в частности, и по правоохранительной 
системе вообще. В этом смысле там вполне есть 
что интегрировать. Но в то же время неправильно 
устраивать из этого винегрет, нарезать туда 
еще капусты, картошки, морковки и свеклы от 
каждого, перемешав все вместе». 

Принцип ясен. Одна программа — скорее 
всего, от ЦСР — берется за основу, в том числе 
и в идеологической части, по отдельным ее со-
ставляющим возможна компиляция с другими 
программами. Это не только судебная реформа, 
которую уже поддержал на Петербургском фору-
ме Владимир Путин, но и развитие высокотехно-
логичного экспорта, и даже внешнеполитическая 
поддержка модернизационных проектов.

В любом случае ясно одно: битва стратегий 
— не последний бой, который «трудный самый». 
Самые большие трудности начнутся при реа-
лизации принятой программы. Пока ни одна из 
стратегических программ, которые принимались 
с 2000 года, не может похвастаться тем, что вы-
полнена хотя бы наполовину. Вот эту трудность 
необходимо преодолеть — хотя бы к 2035 году. 

Николай ВАРДУЛЬ, главный редактор 
«Финансовой газеты».

Как три взгляда на будущее российской экономики 
свести воедино

Какой будет наша будущая экономика и как сделать, чтобы она приближалась к 
тому образу, который больше всего подходит власти, — вот главные вопросы, ко-
торые сначала пытались решить эксперты-экономисты, превратившиеся в стра-
тегов, а теперь, когда их разработки уже дошли до Кремля, будут решать сами по-
литики. Какой же перед ними и перед нами выбор?

БИТВА СТРАТЕГИЙ
В споре 
экономических 
стратегий, 
написанных 
экспертами 
Алексея Кудрина 
и Бориса Титова, 
победить может 
правительственная 
программа, 
подготовленная 
под руководством 
министра Максима 
Орешкина. 

На фоне приближающихся всеобщих 
выборов в Великобритании продолжа-
ется расследование последних терак-
тов в Лондоне. А правоохранительные 
органы Соединенного Королевства 
сталкиваются с резкой критикой в свой 
адрес. Как уже писал «МК», полиции 
и спецслужбам было ранее известно 
о радикальных воззрениях одного из 
участников нападения 3 июня, привед-
шего к человеческим жертвам. Однако 
они не сумели предотвратить траге-
дию.

Скотленд-Ярд опубликовал имена испол-
нителей лондонского теракта: это 27-летний 
Хурам Шазад Батт и 30-летний Рашид Реду-
ан, проживавшие в районе Баркинг на востоке 
британской столицы. А третий нападавший 
идентифицирован как 22-летний гражданин 
Италии Юсеф Загба, имеющий марокканское 
происхождение.

Имеющий пакистанские корни и британ-
ское гражданство, Хурам Шазад Батт работал в 
компании, управляющей системой ресторанов 
фастфуда. А до прошлого октября он полгода 
проработал стажером в службе поддержки 
клиентов Лондонского метрополитена. Как 
пишут СМИ, в метро его не взяли из-за пло-
хой посещаемости во время испытательного 
срока.

Именно про него было известно как по-
лиции, так и МИ-5, тем более что на антитерро-
ристическую «горячую линию» поступил звонок 
от знавшего его человека, озабоченного экс-
тремистскими взглядами, Батта. В его отноше-
нии в 2015 году проводилось расследование, 
которое не выявило свидетельств того, что он 
планирует какую-либо атаку. После этого его 
перестали усиленно разрабатывать, однако его 
дело осталось одним из 500 самых активных 
контртеррористических расследований.

По поводу происхождения бывшего конди-
тера Рашида Редуана ходят различные версии: 
он сам называл себя то марокканцем, то ливий-
цем. Говорят, что он использовал также другое 
имя (Рашид Эльхдар) и говорил, что он младше 
своих реальных 30 лет. Он женился в 2012 году в 
Ирландии на некоей Чариссе О'Лири (она стар-
ше его на восемь лет) и переехал с женой из 
Дублина в Лондон. Разрешение на пребывание 
в Евросоюзе (давшее ему возможность жить в 
Великобритании) он, судя по всему, получал в 
Ирландии, куда он вновь приехал в 2015 году. 
Ирландские власти сообщают, что Рашид не 

входил в число находящихся под наблюдением 
радикалов.

Отношения Рашида Редуана с женой не 
ладились (женщина отказалась принимать ис-
лам), они фактически разбежались. Соседи 
говорят, что Чарисса его ненавидела: муж бил 
и оскорблял ее. Как пишет Daily Mail, будущий 
террорист не разрешал своей маленькой дочке 

смотреть телевизор, утверждая, что это... «сде-
лает ее геем». За несколько часов до теракта 
Рашид пришел к дочери попрощаться.

Юсеф Загба, по сведениям прессы, пытал-
ся в прошлом году уехать в Турцию, а оттуда в 
Сирию, но был остановлен в аэропорту Болоньи. 
При этом британские источники утверждают, 
что он не находился в поле зрения полиции 
или МИ-5, но есть сведения, что итальянские 
спецслужбы сообщали о его передвижениях 
властям Великобритании и Марокко. После 
неудачи с отъездом на Ближний Восток Загба 
уехал в Британию и устроился работать в один 
из лондонских ресторанов.

Ко вторнику стало известно, что полиция 
отпустила всех 11 задержанных по подозрению 
в связях с террористами, устроившими напа-
дения на Лондонском мосту и рынке Боро. Тем 
не менее это не значит, что новых задержаний 
не будет. 

Министр иностранных дел Британии Борис 
Джонсон заявил, что МИ-5 и полиции придется 
дать ответ, почему известные властям экстре-
мисты не были вовремя остановлены и сумели 
устроить теракт.

А лондонский мэр Садык Хан предупредил, 
что горожане могут оказаться перед лицом 
еще большей опасности, если предложенные 
правительством сокращения бюджета на нужды 
полиции будут претворяться в жизнь: в этом 
случае Лондон может лишиться от 3 тыс. до 12 
тыс. полицейских.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Обнародованы имена 
лондонских террористов

СПЕЦСЛУЖБАМ ПРИДЕТСЯ ОТВЕТИТЬ
Юсеф Загба.Рашид Редуан.Хурам Шазад Батт.

Россия решила заблокировать пере-
числение третьей части взноса в Совет 
Европы за 2017 год, сообщил спикер 
Госдумы Вячеслав Володин. Речь идет 
примерно об 11 млн евро. В Совете Ев-
ропы утверждают, что официального 
уведомления об этом от российских вла-
стей не получали.

«Заблокировали перечисление. И Валентина 
Ивановна (Матвиенко, спикер Совета Федера-
ции. — «МК») сказала об этом, и Лавров (глава 
МИД. — «МК»), и мы об этом говорили — треть 
заблокировали». Это заявление спикер cделал 
в разговоре с журналистами, возвращаясь из 
Белграда. В ходе визита официальной делегации 
Госдумы в столицу Сербии (в нее входили главы 
шести думских комитетов и представители всех 
фракций) тема многолетнего кризиса в отношени-
ях между Россией и Парламентской ассамблеей 
Совета Европы поднималась неоднократно.   

Спикер парламента Сербии Майя Гойкович, в 
частности, сказала, что межпарламентские связи 
между Госдумой и Скупщиной служат «основой для 

сотрудничества в международных парламентских 
организациях» вроде ОБСЕ, Межпарламентского 
союза и ПА Черноморского экономического со-
трудничества. В ПАСЕ, отметила г-жа Гойкович, 
«Сербия всегда была и есть против лишения го-
лоса российской делегации». А глава Комитета по 
иностранным делам Скупщины Жорж Орбанович 
напомнил, что «Сербия никогда не присоединялась 
в международных организациях ни к одной ини-
циативе, направленной против России». 

Спикер Госдумы, в свою очередь, подчеркнул 
важность того факта, что теперь Сербия является 
наблюдателем и в ПА ОДКБ (Организации договора 
коллективной безопасности, куда входят Россия, 
Армения, Беларусь, Киргизия, Казахстан и Таджи-
кистан). А ПАСЕ без России, сказал г-н Володин, 
вообще стала «не местом для дискуссии»…

Напомним: российская делегация была лише-
на голоса на пленарных заседаниях ПАСЕ и ряда 
других важных полномочий в 2014 году, сразу после 
присоединения Крыма и обострения ситуации на 
юго-востоке Украины. Наложить санкции такого 
рода позволили правила, действующие в этой 
организации: они предусматривают процедуру 
подтверждения полномочий национальных деле-
гаций в начале каждого года, причем решение о 
неподтверждении или неполном подтверждении 

принимается большинством голосов от числа при-
сутствующих в зале. В 2016 и 2017 годах Россия 
в сессиях ПАСЕ вообще не участвовала — в знак 
протеста. При этом полностью контакты свернуты 
не были. Попытки решить проблему, пролоббиро-
вав внесение изменений в Устав ПАСЕ, оказались 
безуспешными. 

В последние три года много раз велись раз-
говоры о том, что в крайнем случае Россия может 
и прекратить платить на содержание ПАСЕ (раз 
участвовать в ее работе полноценно нельзя). Но 
неизбежно вставал вопрос о юридической про-
цедуре оформления подобного решения. Дело 
в том, что взнос, который платят страны — чле-
ны Совета Европы, неделим и идет сразу на со-
держание нескольких постоянно действующих 
органов: ПАСЕ, Комитета министров, Конгресса 
местных и региональных властей, Европейского 
суда по правам человека. Со всеми из них, кроме 
ПАСЕ, сотрудничество продолжается в обычном 
режиме. При этом Россия наряду с Францией, 
Италией, Германией и Великобританией — один 
из главных спонсоров СЕ. В 2017 году она должна 
заплатить около 40 млн евро. Деньги перечисля-
ются тремя траншами. О том, что третий транш 
(около 11 млн евро) будет заблокирован, и сказал 
г-н Володин…

Г-жа Матвиенко, на которую сослался спикер 
Госдумы, была не столь категорична: несколько 
дней назад она заявила лишь, что сейчас МИД РФ 
прорабатывает юридическую сторону вопроса. 
Но принципиальное решение не платить, похоже, 
действительно принято.

«Мы просто можем приостановить платежи, 
выплатив взнос не полностью, и все, это обычное 
дело, а если они сочтут данный шаг нарушением 
финансовых обязательств, взятых Россией при 
вступлении, — пусть исключают из Совета Европы, 
если хотят. Но думаю, они на это не пойдут» — так 
в разговоре с «МК» пояснил возможные послед-
ствия этого шага Михаил Емельянов (СР), ранее 
входивший в российскую делегацию в ПАСЕ. 

Когда конструктивное сотрудничество на 
площадке ПАСЕ возобновится, «мы вернемся к 
вопросу о восстановлении цифр нашего взноса 
до прежней величины», сказал журналистам глава 
думского Комитета по международным делам 
Леонид Слуцкий (ЛДПР). 

«Наше отсутствие на площадке ПАСЕ приняло 
затяжной характер… Все это побудило нас принять 
абсолютно оправданное решение о сокращении 
взноса России в СЕ, что и будет в ближайшее время 
претворено в жизнь», — уточнил депутат. 

Марина ОЗЕРОВА. 

Другие способы возвращения права голоса не сработали
РОССИЯ ХОЧЕТ НАКАЗАТЬ ПАСЕ РУБЛЕМ

Настоящий боевик в стиле экшн раз-
ыгрался в провинциальном городе 
Брянске. Его участниками стали чем-
пион мира по смешанным боевым ис-
кусствам Мурад Амриев и чеченский 
спецназ, приехавший за ним за тысячу 
километров (бойца сняли с поезда под 
Брянском из-за того, что он в Чечне был 
объявлен в розыск). 

Правозащитники заявили, что Мурада со-
бирались доставить на расправу к высокопостав-
ленному чеченскому полицейскому, объявившему 
семье Амриевых кровную месть. Пока шел торг 
между брянскими и чеченскими силовиками, 
чемпион ММА сбежал и от тех, и от других, вы-
прыгнув из окна... здания местной прокуратуры. 
Подробности самого задержания и побега вы-
яснил «МК». 

Амриева задержали 4 июня в поезде на 
станции Суземка Брянской области. Чемпион 
ехал из Украины в Москву. Официальный повод 
для задержания — неправильная дата рожде-
ния в российском паспорте и, как следствие, 
интерес к Амриеву правоохранителей Чечни. 
Но с каких пор за ошибку в документе человека 
объявляют в розыск? В этом деле важно знать 
предысторию.

— В 2013 году моего брата Мурада похи-
тили, — рассказывает сестра Мадина. — Мы 
тогда прошли все круги ада и за 3 дня как будто 
прожили 10 лет, пытаясь его найти. В итоге его 
нам вернули. Но оказалось, его пытали (били, 
за ноги подвешивали), пытаясь выбить из него 
некие показания на старшего брата. В общем, 
мы тогда сказали ему: «Делай что хочешь, но из 
Чечни уезжай немедленно!». Ему было трудно 
принять это решение — ведь все оборвалось 
в один миг. 

Близкие говорят, что у Мурада был кон-
фликт не с властями Чечни, а только с одним 
конкретным высокопоставленным сотрудником 
правоохранительных органов. Тот якобы имел 
зуб на Амриева-старшего, но не мог получить 
ни самого противника (уехал в Германию), ни 
показаний на него. В общем, через одного брата 
пытались достать второго. В итоге семья лиши-
лась как старшего, так и младшего: Мурад тоже 
покинул Чечню. 

— Мы не видели Мурада 4 года! — про-
должает сестра. — Все это время он, конечно, 
звонил, выходил на связь по скайпу, но мы так 
надеялись на встречу! За границей Мурад пы-
тался как-то устроиться. Какое-то время жил в 
Киеве, но был и в других странах: это зависело 

от его спортивных контрактов. Нам он все время 
говорил, что скучает по родине, хочет вернуться 
в Чечню. 

Возвращение не только в Чечню, но и вообще 
в Россию для него оказалось роковым: был объ-
явлен в розыск из-за неправильно оформленного 
паспорта. 

— В документе действительно есть опечатка, 

— рассказывает мама Роза. — Там неверный 
год рождения: вместо 1985-го указан 1986-й. У 
него сначала был «правильный» паспорт, но его 
утеряли вместе со всеми документами во время 
военных действий. В 2000 году восстанавливали 
паспорт в суде, чтобы Мурад поступил в школу 
ЦСКА в Москве. Судебное заседание проходило 
в Грозном в буквальном смысле под пулями. Так 
вот в этом решении и была опечатка. Но разве 
это криминал? Когда на Мурада ничего не могли 
накопать, то нашли эту историю с паспортом. Как 
могли из-за такой мелочи объявить человека в 
розыск? 

На днях мне Мурад позвонил, сказал, что 
едет в Москву, чтобы сделать визу, которая за-
канчивалась (он часто бывал в Германии, а туда 
без визы никак). Сказал, что будет в воскресенье. 
Потом вдруг в 8.30 утра звонок: «Мама, доброе 
утро! Я на родине, но в отделе полиции в Суземке. 
Меня сняли с поезда». 

 Из Суземки транспортная полиция достави-
ла его в Брянск, поместила в ИВС. Оттуда Амриев 
еще раз позвонил маме, сообщил, что забрали 
все вещи и деньги, но дали воды и пообещали 
принести еды. После этого связь с Мурадом 
оборвалась. 

— 48 часов задержания — единственная 
мера принуждения, которая была официально 
допустима в этой ситуации, — говорит глава 
Комитета против пыток Игорь Каляпин. — Этот 
срок истек во вторник в 10 утра. После этого 
Мурад был освобожден из брянского ИВС. Но его 
доставили в транспортную прокуратуру. А дальше 
он наблюдал неприличный торг между брянскими 
силовиками и чеченскими, которые пытались 
его захватить и доставить в Чечню. Такой торг 
был бы невозможен ни в каком цивилизованном 
государстве. Амриев и не стал дожидаться, взял 
и ушел. Бегом. Спортсмен все-таки.

В действительности, пока чеченский спец-
наз блокировал выход из здания, Мурад вы-
прыгнул из окна. Он забежал за угол, где его 
ждала машина. Сейчас он, по словам родных, в 
безопасности. Но насколько законно действовали 
правоохранители? 

— Для его задержания были основания: 
все-таки он числился в розыске, — комментируют 
в брянском УМВД. — Но все вопросы не к нам. 
Задерживала его и доставляла транспортная 
полиция. Мы только предоставили ИВС. 

По словам защитников Амриева, пред-
ставители правоохранительных органов Чечни 
не смогли объяснить, на каком основании они 
объявили его в федеральный розыск. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Чемпиона Мурада 
Амриева безуспешно 
пытались задержать 
за ошибку в паспорте

ЧЕЧЕНСКИЙ 
БОЕЦ СБЕЖАЛ 
ОТ РОДИНЫ

Мурад Амриев.
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Программа реновации — это не только 
способ избавиться от ветхого жилого 
фонда, но и хорошая возможность пе-
ресмотреть взгляд на микрорайоны, 
их функциональность и внешний вид. 
Архитекторы и градостроители видят 
в сегодняшних пятиэтажных кварталах 
несколько иные проблемы, чем строи-
тели и коммунальщики. Пустыри, хао-
тичная парковка, сплошные заборы и 
шлагбаумы — это делает старые райо-
ны хрущевок непривлекательными 
для жизни. Новая комфортная среда 
позволит москвичам прежде всего из-
менить свой образ жизни и по-новому 
взглянуть на город.

По словам доцента Высшей школы урба-
нистики имени Высоковского Виталия Стад-
никова, районы массовой застройки второй 
половины XX века монофункциональны. То есть 
спальными их называли не просто так: в них 
люди действительно просто спят, а работают 
и проводят досуг в другом месте.

— Чтобы снизить необходимость в пере-
движении населения, привязать его к месту 
проживания, сделать районы более полно-
ценными, необходимо их сделать в первую 
очередь многофункциональными: с местами 
приложения труда и с возможностью развития 
сервисной экономики, — считает Стадников.

Монофункциональность районов в про-
шлом веке была обоснована. Как рассказал ви-
це-президент Союза московских архитекторов 
Илья Заливухин, панельные методы дешевого 
домостроения просто не предполагали слож-
ной многофункциональной застройки. Все, что 
мог позволить себе город, — тихие спальные 
районы с зеленью. 

Прошли годы — и что в них происходит 
сейчас? Сплошные шлагбаумы, заборы и забор-
чики, разделяющие непонятное пространство, 
пустыри и плеши пустой земли, хаотичная пар-
ковка. То есть сейчас город не может позволить 
себе грамотно эксплуатировать землю в райо-
нах пятиэтажек. Поэтому каждый метр нужно 
использовать максимально эффективно.

— Это не значит высокоплотное жилье, 
где-то могут быть и тихие таунхаусы, но каждый 
кусок города должен быть спроектирован, — 
считает Заливухин. — На данный момент у нас 
огромная территория существующего города 
по большому счету не спланирована. Реновация 
в том числе имеет задачу планирования терри-
тории, определения границ там, где они еще 
неопределенны. Все это является задачами 
реновации.

По мнению руководителя архитектурного 
бюро Wall Рубена Аракеляна, пятиэтажные квар-
талы не просто бессмысленны, они мертвы.

— Естественно, важно сохранить зелень 
в этих районах, но при этом существующий 
сейчас жилой фонд, который находится в по-
луаварийном состоянии, конечно, нужно рено-
вировать. Ни о какой качественной городской 
среде тут речи не идет, — считает Аракелян. 
— Город должен оживляться, город должен 
развиваться, и формирование новых жилых 
кварталов, в которых будет многофункцио-
нальный контент, — это повысит в том числе 
экономику города. Еще, что самое важное, мы 
получим новые микроцентры на периферии. 
Развивая эти кварталы с различными функ-
циями, мы сможем иметь точки активности на 
периферии, а не только в центре города, как 
сейчас. Полицентричность — это очень важный 
положительный аспект этой программы. В этих 
кварталах можно сделать и микрокинотеатры, 
кафе, небольшие библиотеки. Тем самым мы 
разгружаем активную миграцию с периферии 
в центр — и люди смогут внутри этих кварталов 
получать все культурные достижения города.

Программа реновации позволит переос-
мыслить районы и создать новую комфортную 
городскую среду. Кварталы, которые могут 
появиться на месте пятиэтажек, продуманы и 

основаны на международном и многолетнем 
опыте архитекторов. При разработке требова-
ний к новым кварталам во главу угла поставили 
планировочные требования, которые касаются 
формирования частного и общественного про-
странства через угловые секции, высотность 
и постановку домов, первые этажи, отданные 
общественным пространствам, дворы без ма-
шин и современные дома. 

 — Разговоры о квартальной планировке 
— это не просто чья-то воля и выдумка, это 
естественный способ создать канву публичных 
пространств, которые обеспечат доступность 
к каждому владению, когда никто мимо чужо-
го подъезда не гоняет на машине, — говорит 
создатель архитектурного бюро «Остоженка» 
Андрей Гнездилов. — Все соблюдают свое 
частное пространство двора, который свободен 
от машин, к этому двору можно подъехать с 
улицы. Это, конечно, другая сетка улиц. Пусть 
эти улицы будут самого нижнего уровня по 
пропускной способности, но это улицы, это 
не просто пешеходные пространства. Все же 
знают, как в микрорайонах сегодня — все ездят 
мимо чужих домов, для того чтобы подъехать 
к своему дому. Это просто так организовано 
пространство, другой принцип организации 
пространства жизни. Но это мы говорим о час-
тностях, а в городском контексте, конечно, 
мы должны видеть обеспеченность всех этих 
новых территорий всеми сетями, в том числе 
и транспортными.

В этом и главная положительная черта 
реновации — комплексность застройки. Однако 
архитекторы понимают, что огульно сносить все 
подряд и строить бетонные джунгли — негуман-
но. По мнению Рубена Аракеляна, нужно про-
вести мониторинг пятиэтажных районов: какие 
кварталы из них подлежат реновации, а какие 
нет. И выбрать один из двух подходов к програм-
ме — революционный и эволюционный.

— В реновации, которая ведет дом под 
снос, можно применить новую мировую сис-
тему формирования квартальной застройки, 

— считает Аракелян. — Это четкое разделение 
на приватное и общественное пространство, 
формирование развитых систем первых этажей, 
общественные пункты, обеспечивающие жизнь 
людей, формирование замкнутых, компактных 
дворов, одноэтажной силуэтной застройки, 
входов в общественные пространства и жилые 
холлы с уровня первых этажей и т.д. Развитие 
дворового пространства ведет к привлечению 
компетентных жителей для формирования этих 
самых жилых пространств.

Примеры кварталов, которые можно ре-
анимировать эволюционно, есть в Германии 
и Восточном Берлине. Там были заменены 
облицовочные материалы, разрушающиеся 
секции домов, благоустроены дворовые тер-
ритории, внедрены на первые этажи системы 
обслуживания. Понимая, какой именно под-
ход к реновации нужно применять в каждом 
конкретном районе, можно аккуратно создать 
качественную городскую среду. 

Что даст квартальная застройка простым 
москвичам? Она позволит избавиться от за-
боров: дворовая и общественная территория 
будет разделена самой постановкой домов. 
Появятся тихие бульвары, спокойные закры-
тые дворы. При этом будет формироваться 
новая сеть улиц и дорог, карманы для обще-
ственного транспорта. Отдельная головная 
боль всех спальных районов — парковочное 
пространство. 

— В спальных микрорайонах есть некие 
заасфальтированные территории, где люди 
паркуют машины, они не предназначены для 
парковки, — рассказывает главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов. — Это очень неудоб-
но: разъезжаться, проезжать. Там часто случа-
ются всякие повреждения. Тем не менее маши-
ны бросают на непредусмотренных участках. 
Мы понимаем и с уважением относимся к этой 
сложившейся практике. Это часть жизненного 
уклада. Расчетное количество машино-мест 
было ноль, но то, что жизнь сделала, оно стало 
каким-то отличным от нуля. Мы не знаем, какое 
это число, поэтому мы провели следующий 
эксперимент. Мы посчитали, сколько машин 
люди оставляют на улице, сколько у них есть не 
спланированных, а «жизненных» машино-мест. 
На условные 80 га встает примерно 1300 машин 
хаотическим образом.

В новых микрорайонах парковки будут 

упорядочены. В каждом квартале появится три 
вида стоянок: плоскостные, многоуровневые 
отдельные паркинги и паркинги под домами в 
один этаж. Причем в этом случае парковочных 
мест станет больше, чем сейчас машин.

— Когда мы не ставим машины во дворе, а 
ставим их по периметру, это дает увеличение в 
два раза, — продолжил Кузнецов. — Мы пони-
маем, что на этой территории можно расставить 
2600. Это только то, что можно поставить на 
улице. Будет еще и подземная парковка. Общий 
запас возможности парковать машины у нас 
беспокойства не вызывает. Мы понимаем, что 
люди будут обеспечены парковочными мес-
тами точно не хуже, чем сегодня в районах 
пятиэтажек.

Естественно, в новых микрорайонах поя-
вятся скверы и парки с лавочками, клумбами, 
детскими и спортивными площадками. Детские 
площадки, кстати, оборудуют безопасными 
резиновыми покрытиями с качелями, горками 
и спортивными снарядами — все, что нужно 
для безопасных игр на открытом воздухе. По 
сути, сами микрорайоны станут полноценными 
мини-городами с летними кафе и площадками 
для отдыха, где будет интересно проводить 
время.

 — Реконструкция пятиэтажному жилому 
фонду Москвы действительно необходима, 
так как физическое состояние этих объектов 
удручающее, — считает заведующий Между-
народной проектно-учебной лабораторией 
экспериментального проектирования городов 
Высшей школы экономики Дмитрий Наринс-
кий. — Выработка решений и их реализация 
займут некоторое время, но мы значительно 
увеличиваем риски, каждый раз откладывая 
решение этих вопросов. Принципиальное от-
личие этого проекта от предыдущего в том, 
что речь идет не об отдельных объектах, а об 
изменении характера застройки на опреде-
ленной территории.

Много вопросов у будущих переселенцев 
вызывает и качество домов. Какая отделка, 
какая высотность, какие материалы будут ис-
пользовать в зданиях. Беспокоиться не о чем: 
в новых домах будут уже остекленные балко-
ны и лоджии, а также специальные корзины 
для установки кондиционеров. Удобно будет 
и мамочкам с колясками, ведь пол вестибюля 
и лифтов будет на одном уровне, без ступенек. 
Минимальный перепад будет и между вести-
бюлем и входом в подъезд. 

Для участников реновации будут строить 
монолитные дома или дома из современных 
панельных конструкций. У жильцов не будет 
конфликтов с владельцами или гостями магази-
нов на первых этажах: вход в жилую часть дома 
сделают со стороны двора, а в общественные 
помещения — со стороны улицы. И самое глав-
ное. Понятно, что всем угодить будет сложно, 
поэтому власти предусмотрели возможность 
перепланировки будущих квартир: если что-то 
не понравится, хозяева смогут легко переде-
лать все по своему вкусу.

— Прежде всего необходимо создать го-
родскую среду нового качества — ведь именно 
она может компенсировать увеличение плот-
ности и этажности в зонах реновации. По сути, 
город должен взять на себя ответственность 
и доказать, что отказавшись от пятиэтажной 
дисперсной застройки — привычных дворов, 
детских площадок, многолетних деревьев, вза-
мен переселенцам дадут более комфортные 
квартиры, а всем горожанам — городскую среду 
нового уровня, — считает генеральный дирек-
тор Citymakers Петр Кудрявцев. — У каждого 
района должно появиться свое лицо, иден-
тичность — основанное на истории и новых 
идеях, которые будут сформированы местным 
сообществом. Новая среда должна привести к 
формированию этого сообщества, где жители 
берут на себя ответственность за будущее 
своего квартала и микрорайона.

Анна СЕРГЕЕВА.

РЕНОВАЦИЯ

В столице пройдет 
праздник национальностей 
«Самоварфест» 
Все флаги в гости будут к нам: 12 июня 
в Москве зарябит в глазах от ярких кос-
тюмов на празднике «Самоварфест». 
В этот день в саду «Эрмитаж» соберут-
ся корейцы, татары, узбеки, евреи, 
калмыки и многие другие народности, 
проживающие в России. Придут они не 
с пустыми руками, а прихватят нацио-
нальные блюда — хинкали, шашлык, 
плов, калмыцкий чай и русские пряни-
ки, чтобы съесть все это за огромным 
самоваром «Царь-Москва» высотой в 
два метра. Завершится яркий фести-
валь гала-концертом с участием Алек-
сея Кортнева и Надежды Бабкиной. 

В этом году День России будет по-насто-
ящему русским праздником и одновременно 
— объединяющим. В Москве проживает около 
160 различных национальностей, и организа-
торы праздника хотели, чтобы каждый народ 
смог и себя показать, и на других посмотреть. 
Символом фестиваля станет двухметровый 
латунный самовар — изготовлен он вручную, 
конечно же, в Тульской области. У самовара 
будет три краника, так что за час три крепких 
молодца угостят бесплатным чаем сразу 1200 
гостей сада. 

— Мы впервые проводим такой празд-
ник, — говорит руководитель Департамента 
национальной политики и межрегиональных 
связей города Москвы Виталий Сучков. — Мы 
хотим объединить за огромным самоваром 
представителей всех национальностей Рос-
сии. И более того, мы надеемся установить 
сразу несколько рекордов — самый высокий 
самовар и самое большое число народностей 
за одним столом. 

Праздник пройдет в лучших традициях 
московского хлебосольства, так что лучше 
приходите голодными. Бесплатно гостей пар-
ка угостят тульскими пряниками и белевской 
пастилой.

— Представители землячества «Ставро-
полье» дадут всем попробовать терский суп 
шулюм, ароматный чай из трав Ставрополь-
ского края и калмыцкий чай, — рассказывает 

организатор фестиваля Наталья Долгарева. — 
Готовить блюда будут прямо там, на открытом 
огне в казанах.

Кроме того, на фестивале откроется на-
стоящий калашный ряд, мимо которого будет 
сложно пройти. Армянское варенье, кулебя-
ка, выпечка... Для праздника отбирали самые 
лучшие блюда. 

Хлеб есть — теперь и зрелища. На площад-
ке «Нарядная Россия» гостям покажут само-
бытные национальные костюмы — от русских 
сарафанов до узбекских халатов с тесьмой и 
золотым шитьем. Представят и современные 
костюмы. Дизайнер из Австрии Наталья Поле-
нова покажет русские костюмы, которые сейчас 
на пике популярности у европейцев. 

Будет чем заняться на празднике и детям. 
Дагестанский государственный кукольный те-
атр покажет на фестивале спектакли «Гуси-
лебеди» и «Тайна персиковой косточки». На 
музыкальной сцене «Самоварфеста» гостям 
(впервые!) представят фрагменты мюзикла 
«Сердце Снегурочки». Презентуют его сами 
создатели — режиссер Наталья Гончарова, 
режиссер и хореограф Гедеминас Таранда и 
автор текстов песен Алексей Кортнев. Там же 
после пройдет концерт классической музыки в 
исполнении одаренных детей из Фонда Юрия 
Розума. 

Заключительным аккордом фестиваля 
станет гала-концерт. Выступят Алексей Кортнев 
с акустической программой «Частный случай», 
фолк-рок-группа «После 11» театра «Русская 
песня» Надежды Бабкиной, арт-фолк-группа 
«ЕжеВикА» и специальные гости — солист-
ка Королевского оперного театра имени Дж. 
Верди города Парма Ольга Леман-Балашова 
и российский пианист Юрий Розум. 

— У нас должен появиться наш Октобер-
фест, — считает народная артистка РСФСР 
Надежда Бабкина. — Большой национальный 
праздник, с русским колоритом. Ведь 12 июня 
будет много фестивалей, но праздник с народ-
ной изюминкой притягивает внимание. К сожа-
лению, молодежь мало знает о национальной 
культуре, а ведь у каждой нации свои ценности, 
своя духовная и материальная составляющие. 
И задача этого фестиваля как раз объединить 
разные народы России в домашней атмосфере 
сада «Эрмитаж». Надеюсь, это выльется во 
что-то длительное и масштабное. 

Анна СЕРГЕЕВА.

В течение трех месяцев специалисты до-
ведут до совершенства еще пять развя-
зок на пересечении МКАД с вылетными 
магистралями. Наряду с «клеверными 
листьями» (они останутся на большинс-
тве транспортных сооружений) появятся 
направленные съезды, полосы для раз-
гона, дополнительные боковые проез-
ды.
Технологичные развязки облегчат жизнь 
пассажирам общественного транспорта 
и автомобилистам, а помимо того сфор-
мируют первое впечатление о столице у 
гостей Первопрестольной. Ведь транс-
портные развязки на пересечении МКАД 
и вылетных магистралей — это своеоб-
разные ворота в город.

Ворота в город  
станут удобными  
и привлекательными
В ряде мест работы уже начались. До начала 

учебного года по программе «Моя улица» пла-
нируется «перелицевать» пять «ворот» в город 
— развязки на пересечении Московской кольце-
вой и вылетных магистралей: Алтуфьевского и 
Щелковского шоссе, Мичуринского и Рязанского 
проспектов и шоссе Энтузиастов. Работы на них 
где-то уже стартовали, а где-то начнутся в бли-
жайшие дни.

В прошлом году по программе «Моя улица» 
специалисты благоустроили семь развязок на 
пересечении со МКАД: с Варшавским, Можайс-
ким, Ленинградским, Ярославским, Рублевским, 
Каширским шоссе и с Ленинским проспектом. 
Там разбили газоны, создали цветники, высадили 
больше 1,6 тысячи деревьев, среди которых липы, 
клены, вязы и красные дубы.

Напомним, что же именно помимо озеленения 
включает в себя проект реконструкции развязок 
на МКАД и территорий по соседству. Во-первых, 
каждый «клеверный лист» прирастает направлен-
ными съездами. Во-вторых, появляются полосы 
для разгона и торможения. В-третьих, рядом с 
крупными торговыми и офисными центрами стро-
ятся дублеры шириной от 2 до 4 полос. В-четвер-
тых, на территориях, прилегающих к развязкам, 
воздушные провода убирают под землю.

Ограничивают движение в ходе реконструк-
ции специалисты по минимуму, в основном на 
крайних полосах прилегающих трасс. Некоторые 
здания, расположенные поблизости от транспорт-
ных сооружений, украшают архитектурно-художес-
твенной подсветкой. Участки ремонта отделяют 
специальными защитными ограждениями. Плюс к 
тому, чтобы снизить уровень шума от магистрали, 
на прилегающих территориях используют много-
ярусную посадку деревьев с густыми кронами и 
смыкающихся рядов кустарников.

Кстати, согласно результатам опроса столич-
ных жителей на тему их отношения к масштабной 
программе благоустройства «Моя улица», про-
веденного фондом «Центр политических техно-
логий», 86% москвичей относятся к программе 
позитивно и выступают за ее продолжение.

Главная улица России  
будет просторнее
В центре Москвы работы по программе «Моя 

улица» тоже  не останавливаются. Новый этап стар-
товал пару месяцев назад. Капитальные работы 

по городскому благоустройству начались на Буль-
варном и Кремлевском кольцах, Якиманской и 
Краснопресненской набережных, на Петровке и 
в 1-м, 3-м и 4-м Голутвинских переулках...

Внимательные горожане и гости столицы 
наверняка заметили, что в конце мая стартовало 
благоустройство на Тверской и 1-й Тверской-Ямс-
кой улицах. Если говорить точнее, Тверская будет 
отремонтирована на участке от Настасьинского 
переулка до Триумфальной площади (часть улицы 
от Моховой до Настасьинского переулка строители 
привели в порядок в прошлом году). Тротуары на 
Тверской и 1-й Тверской-Ямской станут простор-
нее. Ширину полос для транспорта приведут к 
единому стандарту — 3,25 метра. При этом коли-
чество полос не изменится. Парковочных карманов 
на Тверской и 1-й Тверской-Ямской не будет (их 
организуют в прилегающих переулках).

На этих улицах располагаются по четыре 
полосы движения в центр и из центра. На пер-
вом этапе ремонта (с мая по июль) доступными 
для транспорта оставят по две полосы с каждой 
стороны, а на втором (в июле–августе) — по три 
полосы.

На площади Тверская Застава подготови-
тельные инженерные работы начались в ночь на 
27 мая. Вскоре здесь откроется сквер с прогу-
лочными дорожками, газонами, историческими 
фонарями и скамейками. На площадь вернут 
(наконец-то!) памятник писателю Максиму Горь-
кому авторства легендарной Веры Мухиной. На 
Тверской Заставе сделают новое мощение и 
поставят навигационные стелы, которые помогут 
ориентироваться прибывающим на Белорусский 
вокзал москвичам и туристам. В ходе ремонта 
движение на площади Тверская Застава огра-
ничивать не будут.

С 29 мая на улицах Тверской и 1-й Тверской-
Ямской начали демонтировать старое тротуар-
ное покрытие и прокладывать траншеи для труб 

подземной кабельной канализации, куда уберут 
воздушные провода.

Как проходит 
благоустройство
Подрядные организации выставляли ограж-

дения и готовили стройплощадки с 26 мая по 3 
июня. Участки ремонта отделили специальными 
ограждениями. На тротуарах для безопасности 
пешеходов обустроили временные деревянные 
настилы с пандусами и спусками. По ним можно 
пройти к входам в здания, остановкам обществен-
ного транспорта и пешеходным переходам.

Стройплощадки «Моей улицы» обозначе-
ны сигнальными огнями — таким образом, они 
заметны в любое время дня и ночи. Рядом стоят 
временные знаки, регулирующие дорожное дви-
жение и предупреждающие автомобилистов о 
ремонте. На дорожное полотно временно нанесена 
ярко-оранжевая разметка.

Что мы увидим в итоге? На улицах установят 
новые фонари с энергосберегающими лампами, 
сделают ландшафтную подсветку газонов и де-
ревьев, разобьют цветники. В рамках программы 
не только будут созданы новые общественные 
пространства, расширены тротуары, благоуст-
роены городские улицы, площади и переулки, но 
и прилегающие дворовые территории. На улицах 
заменят дорожное покрытие, установят дополни-
тельные фонари, урны для мусора, проведут озе-
ленение. В ряде жилых домов приведут в порядок 
входные группы, поменяют двери, отремонтируют 
подъездные козырьки.

Вообще же в 2017 году планируется благо-
устроить 49 улиц и переулков, 12 бульваров, 12 
площадей, 11 набережных и 5 въездных групп 
в город (проще говоря, пересечений вылетных 
магистралей со МКАД).

Шел трамвай  
10-й номер...
Хорошая новость для любителей самого «вы-

деленного» и самого, пожалуй, уютного московс-
кого транспорта. В июне на Лесной улице начнут 
прокладывать трамвайные пути.

Как рассказали специалисты, строительство 
линии трамвайных путей начнется от Миусского 
переулка к площади Тверская Застава. Сейчас по 
улице ходит трамвай, но до Белорусского вокзала 
он не доходит — участок заканчивается тупиком 
в районе дома №7. При строительстве нового 
участка старые пути и тупик на Лесной разберут, 
а линию продлят до Белорусского вокзала. На 
площади Тверская Застава появится разворотное 
трамвайное кольцо.

— Протяженность новых путей составит 1,22 
километра, — говорят транспортники. — Строи-
тельство планируется завершить уже этой осе-
нью. После продления маршрутов пассажиры, 
которые от Белорусского вокзала едут в сторону 
Университета путей сообщения, Театра имени 
Дурова и спорткомплекса «Олимпийский», смогут 
сэкономить в пути 15 минут.

Для посадки и высадки пассажиров на пло-
щади Тверская Застава построят трамвайную 
остановку «Белорусский вокзал» с повышенной 
платформой, на которой разместят павильон 
для комфортного ожидания. Платформа будет 
располагаться на одном уровне с полом оста-
новившегося трамвая: чтобы войти в него или 
выйти, достаточно будет сделать лишь один шаг. 
Маломобильные пассажиры смогут спуститься с 
посадочной платформы к пешеходному переходу 
по специальному пандусу. Остановки наземного 
транспорта перенесут ближе к вокзалу и одно-
именной станции метро, чтобы было удобнее 
делать пересадки.

По новым путям начнут ходить шестидверные 
трамваи нового поколения «Витязь-М», оснащен-
ные системой климат-контроля, навигацией и 
камерами видеонаблюдения.

Вниманию автомобилистов!
Для прокладки новых трамвайных путей спе-

циалисты по частям ограничат движение транс-
порта на Лесной улице:

*с 10 до 30 июня будет перекрыт участок от 
площади Тверская Застава до 3-й Тверской-Ям-
ской улицы;

*с 1 по 14 июля на отрезке Лесной улицы 
от 3-й Тверской-Ямской до улицы Александра 
Невского водители смогут проехать лишь в одну 
сторону — по направлению к Новослободской 
улице. Для машин будет открыта одна полоса 
движения;

*с 15 по 21 июля работы по прокладке трам-
вайной линии начнутся на перекрестке Лесной 
с улицей Александра Невского и 1-м Лесным 
переулком. Закрыта будет центральная часть 
перекрестка, но для проезда транспорта в обоих 
направлениях останется по одной полосе;

*с 22 июля по 11 августа на участке от улицы 
Александра Невского до дома №9 на Лесной для 
автомобилей останется открытой одна полоса дви-
жения (в сторону площади Тверская Застава);

*с 12 по 30 августа на участке Лесной улицы 
от дома №9 до Миусского переулка начнут пере-
кладывать трамвайную линию. На время работ 
трамваи будут ездить до 2-го Лесного переулка. 
Движение автомобилей в обе стороны останется 
открытым.

Елена СОКОЛОВА.

ГОРОЖАН НАПОЯТ ИЗ ЦАРЬ-САМОВАРА

ТИХИЕ УЛОЧКИ, СПОКОЙНЫЕ ДВОРЫ:  
КАКОЙ БУДЕТ АРХИТЕКТУРА ГОРОДА

ТРАНСПОРТНЫЕ РАБОТЫ  
В ЗЛАТОГЛАВОЙ ИДУТ ПОЛНЫМ ХОДОМ
До конца лета закончится реконструкция развязок на МКАД

Будущая 
развязка МКАД 
с Рязанским 
проспектом.

Эксперты считают,  
что переселение из ветхих 
домов обновит столицу  
и создаст новую среду

Законопроект о переселении 
приняли четыре 
парламентские фракции
В преддверии второго чтения законопро-
екта, который будет регулировать все 
аспекты грядущей в столице программы 
реновации, депутаты Госдумы провели 
парламентские слушания. Ко второму чте-
нию проект изменился до неузнаваемос-
ти. Как отметили депутаты, все острые 
проблемы, которые волновали москви-
чей, документом сняты. Неудивительно, 
что документ был поддержан всеми че-
тырьмя парламентскими фракциями и ре-
комендован для рассмотрения на пленар-
ном заседании Госдумы 9 июня.

Обсуждение законопроекта вышло действи-
тельно народным. На широкую дискуссию в Госдуме 
пригласили как сторонников, так и противников 
программы. Это стало логичным завершением темы, 
бурлившей в Москве последние месяцы. 

— Спасибо городскому сообществу, которое 
включилось в обсуждение программы. Она не оста-
вила равнодушным никого, даже жителей регионов. 
Дискуссия затронула и тех, кто живет в домах, плани-
рующихся к реновации, и тех, кто живет поблизости. 
И вообще всех москвичей, потому что их волнуют 
проблемы транспорта, экологии, вопросы защи-
ты собственности. Дискуссия была сложная, что 
подтвердило, что москвичи неравнодушные люди, 
всегда готовые включиться в обсуждение самых 
сложных, злободневных проблем города, — заявил 
в ходе слушаний мэр Москвы Сергей Собянин.

За последние несколько месяцев в городе про-
шло несколько крупных митингов как противников, 
так и сторонников реновации. В управах состоялись 
сотни обсуждений программы с жителями. Актив-
но работала и Общественная палата Москвы, где 
подробно обсуждался законопроект, в том числе 
с самыми ярыми противниками программы. Был 
принят отдельный московский закон, который тоже 
защищает права собственников. В итоге получился 
документ, учитывающий все замечания горожан. 
Лучшие условия проживания, лучше защищены 
права собственников — все это делает новый проект 
намного лучше предыдущего. 

Мэр отметил, что многие москвичи опасались, 
что в программу попадут добротные дома. Поэтому 
параллельно с разработкой законопроекта в городе 
было запущено масштабное голосование по списку 
домов, планирующихся к включению в программу. 
«Сейчас в такой перечень включено 4,5 тысячи до-
мов. На сегодня проголосовали уже 57% собствен-
ников квартир. Средний уровень поддержки — 88%. 
Изначально мы, кстати, предполагали засчитывать 
голоса «молчунов» как проголосовавших «за», но 
потом, увидев, что есть дома, где голосование про-
ходит не очень активно, утвердили, что голоса в доме 
будут распределяться пропорционально количеству 
тех, кто проголосовал. То есть если голоса прого-
лосовавших распределились как 70 к 30, значит, 
будет считаться, что весь дом проголосовал в такой 
пропорции. Новый законопроект отвечает на все 
ключевые вопросы, защищает права граждан. Но 
главное — что вместо разваливающихся пятиэтажек 
люди получат возможность получить новое жилье, 
где будут жить и они, и их дети. Сегодня есть поли-
тическая воля, есть финансы и есть закон, чтобы 
эту программу запустить», — заявил мэр и сорвал 
аплодисменты присутствующих.

Есть еще много моментов, которые отличают 
новый законопроект от старого. Как отметил глава 
Комитета ГД по транспорту и строительству Евгений 
Москвичев, москвичей волновали многие вопросы: 
не будут ли снесены комфортные прочные дома; не 
придется ли жителям переезжать в отдаленные час-
ти города; будут ли новые квартиры лучше старых, и 
главное — будет ли у них право выбора. На все эти 
вопросы в законе теперь есть четкие ответы. 

— Самое главное — в законе прописано, что 
ни один дом не может быть снесен без согласия 
собственников или нанимателей. Если треть жителей 
против — дом в программу не попадет. Доработаны 
вопросы возмещения — собственники смогут по-
лучить не только равнозначное, но и равноценное 
помещение или денежную компенсацию. Понятие 
равноценности включает не только стоимость жилья, 
но и стоимость общего имущества. Новую квартиру 
будут предоставлять только в районе проживания. С 
ремонтом и отделкой. Отчуждение собственности 
можно оспорить на любом этапе реализации про-
граммы. Московские власти по закону возьмут на 
себя организацию переезда для тех, кому это сложно 
сделать самостоятельно. Решение о сносе дома бу-
дет приниматься не ранее выселения всех граждан. 
Плюс в законопроекте мы дали определение понятия 
реновации, ввели параметры доступности всех со-
циальных объектов, школ, больниц, парковок и пр. 
При этом закон будет законом прямого действия. 
Мы сделали все возможное, чтобы законодатель-
ное регулирование реновации было выверенным, 
эффективным и понятным каждому гражданину. Я 
уверен, что в результате реновации столица пре-
образится и качество жизни людей улучшится, — 
вкратце перечислил основные нововведения нового 
текста документа депутат Москвичев. 

Председатель Комитета по природным ре-
сурсам Николай Николаев отметил, что в новом 
документе сняты и все вопросы, связанные с соблю-
дением прав предпринимателей, которых затронет 
программа реновации: «Программа не затронет 
объекты поблизости от пятиэтажек (предприни-
матели опасались, что их права будут нарушены). 
Что касается предпринимателей — собственников 
помещений в пятиэтажках — а это ресторанчики, 
маленькие офисы и пр., — поправками их права 
полностью защищены. Отношения будут урегу-
лироваться по аналогии с собственниками. Они 
получили право голосовать наравне с жителями 
домов. И тоже имеют право на предварительное и 
равноценное возмещение». 

Сняты вопросы и по поводу жителей квартир, 
которые находятся в ипотеке (таких в планирующих-
ся к реновации домах около 15%). Все установленные 
ранее условия ипотеки полностью сохранятся при 
переезде в новое помещение.

Новые дополнения: в программу могут войти 
общежития (если жители примут такое решение), а 
высота домов теперь строго определена. Никаких 
бетонных небоскребов — только застройка средней 
этажности, от 6 до 14 этажей. 

— На портале госуслуг в списках наш дом был. 
Мы очень обрадовались, наконец-то. Ну а сегодня 
мне хочется подробно все узнать, разобраться во 
всем до конца. Меня интересует вопрос по поводу 
расселения очередников. До 1 марта 2005 года был 
один закон, а после 1 марта 2005 года — другой 
закон. Мы стоим на очереди, там есть различные 
программы поддержки города Москвы. Мне инте-
ресно, как мы, очередники, будем в этой программе, 
— спрашивает житель Обручевского района ЮЗАО 
Марина Большакова. 

Политолог Михаил Виноградов отметил, что 
мэрия сейчас выступает своего рода арбитром и 
проводником интересов жителей города. 

— В том числе ценой довольно серьезных 
уступок, на которые пошли московские власти в 
сравнении с первоначальными инициативами. 
Вторая попытка — это консолидировать властные 
структуры, где тоже были первое время колебания. 
Так или иначе, сегодняшние слушания могли бы 
олицетворить общую позицию московского прави-
тельства, Госдумы, федерального правительства, 
Администрации Президента. Есть общая позиция, 
нет политической интриги. Достигнуто общее по-
нимание, где-то ценой компромиссов, где-то ценой 
рациональных ходов. Весь негатив, который возни-
кал на тему реновации, такими усилиями возможно 
снизить или разрушить совсем.

Арина ПЕТРОВА.

ПРОГРАММА РЕНОВАЦИИ СТАЛА ЛУЧШЕ
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Внезапный «прилив» активности. 4. Фрукт 
в рецепте ароматного оранжевого джема. 10. 
Секундная «бегунья» по циферблату часов. 
11. Мужчина, который бабнику не товарищ. 
13. Борьба растолстевших каратистов. 14. 
Луч света в темном море для заблудившихся 
кораблей. 15. Бурная радость болельщиков, 
чья команда выиграла финал Лиги чемпио-
нов. 16. Японское боевое искусство Стивена 
Сигала. 18. Капитальная починка здания. 20. 
«Монументальная» повесть Василя Быкова. 22. 
Незваный гость, приехавший на танке. 23. Ис-
кусственный «ватин» для пуховиков и детских 
комбинезонов. 24. Верный товарищ, на кото-
рого опирается партийный вождь. 27. Спирт, 
быстро приводящий в чувство. 30. Истощение 
органа. 32. Бревно или брусья в спортивной 
гимнастике. 34. Класс людей, стоящих на па-
перти. 35. Нижняя сторона равнобедренного 
треугольника. 36. Пламенный «отпечаток» 
на коже. 38. Объем большой банки пива. 39. 
Прелесть не испытываемых ранее чувств. 40. 
Хлебобулочная «вещь» в магазине. 41. Железя-
ка, которой в печке угли ворошат. 42. Каждое 
полотно в Третьяковской галерее.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Рабочий стол, оборудованный тисками. 2. 
«Маленькая жизнь» в песне Олега Митяева. 3. 
«Штопор», вставленный в дрель. 5. Посредник 
при заключении сделок на биржах. 6. Сушеный 
виноград в рецепте кекса. 7. «Коктейль» из снега 
и грязи на дороге. 8. Прибор для измерения 
давления жидкостей и газов. 9. Юрист, удосто-
веряющий сделки. 10. «Прокуренный» черный 
пиджак. 12. Вычурный и пышный стиль архитек-
туры. 17. Группа лиц, представляющих коллектив 
на съезде. 19. И город в Ставропольском крае, и 
персонаж сказки «Старик Хоттабыч». 20. Нена-
вистная для Генри Баскервиля каша. 21. «Обще-
житие» для скакунов и рысаков. 25. Ленивый 
болван. 26. Запеченное свиное филе особого 
приготовления. 27. «Ладан», которого моль бо-
ится. 28. Процесс нахождения ответа к задаче. 
29. Маленькое зеркальце, «отпочковавшееся» 
от разбитого большого зеркала. 31. Таблица 
математических элементов, состоящая из строк 
и столбцов. 33. Запретное средство, часто упо-
минаемое в знаменитом докладе Макларена. 34. 
Грубиян, который лаптем щи хлебает. 37. Чувство, 
от которого окаменела Ниоба. 38. «Пыточная 
камера» для клаустрофоба из пентхауса.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Клавиша. 4. Приклад. 10. Издание. 11. Эликсир. 13. Йога. 14. Чаша. 
15. Гастролер. 16. Ерунда. 18. Спаржа. 20. Зарница. 22. Гарнизон. 23. Аттестат. 24. Сноуборд. 
27. Периметр. 30. Абордаж. 32. Комета. 34. Жмурки. 35. Бренчанье. 36. Цирк. 38. Ядро. 39. 
Козерог. 40. Кистень. 41. Семестр. 42. Скрипка.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Крейсер. 2. Ваза. 3. Штанга. 5. Ракурс. 6. Клич. 7. Деканат. 8. Ресторан. 9. 
Аэробика. 10. Игрушка. 12. Разруха. 17. Драндулет. 19. Пессимизм. 20. Зазноба. 21. Антураж. 
25. Насморк. 26. Дворняга. 27. Поджарка. 28. Тетрадь. 29. Эксцесс. 31. Лимонка. 33. Абсент. 
34. Желток. 37. Кофе. 38. Янки.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-966-167-90-90

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

ДОМОСЕД 
МАРКИЗ ИЩЕТ 
ДОБРЫХ ХОЗЯЕВ
Маркиз – кот в самом 
расцвете сил, ему около 
4 лет. Он очень ласковый 
домосед, готов все время 
находиться с человеком. 
Маркиз очень ждет и 
надеется, что добрый 
человек заметит его и 
примет в свой дом.

8-985-785-77-83, АЛЕНА

продаю

предлагаю

КСЮША 
ИЩЕТ ДОМ

С независимым характером,  
очень активная, любопытная, 
ей не больше двух лет.  Ксюша 
очень ревнива, поэтому 
желательно, чтобы в доме 
не было других животных.  
Она ждет и верит, что найдет 
своего человека, который 
оценит ее независимость.

8-926-193-36-31, Елена

МОЛОДАЯ КОШКА

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495) 101-01-41

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07.

❑ отдых 
т. 8-968-890-98-73

❑ отдых! 
м. "Савеловская", 
м. "Варшавская". 
т. 8-929-900-07-42

 отдых!
Приезжай и отдыхай. 
Центр 
т. 8-966-193-07-07.

❑ отдых!
Юго-запад! 
т. 8-903-222-57-76

❑ аттестат о неполном 
среднем образовании
№ 579551, выданный в 
1989 г. средней школой 
№ города  Николаевск-на 
Амуре Хабаровского края
на имя Королькова 
Вячеслава 
Александровича,
считать недействительным 
в связи с утерей

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых. Круглосуточно 
т. 8-985-914-36-15

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ВЫГОДНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ 
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+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

7-9 и 13-16 июня с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
централь ный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 июня с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1
р-н Алексеевский,  
ул. Б. Галушкина, д. 16, у Сбербанка
р-н Богородское,  
ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11,  
у м-на «Магнолия»
8 июня с 8.00 до 20.00
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32-34
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси» 
13 июня с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино,  
Зеленоград, ул. Летчика Полагушина, к. 403«А»,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80, 
возле городской стоматологии
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
14 июня с 8.00 до 20.00
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16«А»,  
у к/т «Нева»
р-н Бирюлево Западное,  
ул. Булатниковская, д. 9«А», у к/т «Бирюсинка»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»

р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, у маг. 
«Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
9 июня с 10.00 до 15.00 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200а, перед РДК
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65, 
у р/г «Волхонка»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3в, фойе ДК «Пушкино»
ХИМКИ, перед ДК «Родина», Ленинский пр-т, д. 2а
10 июня с 10.00 до 15.00
ИСТРА, ул. Ленина, д. 12, на площади ЦД «Мир»  
КОЛОМНА, на территории Коломенского кремля  
(по ул. Лажечникова, д. 5)
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7, на площади ЦДК
ЛОТОШИНО, в парке культуры и отдыха
РАМЕНСКОЕ, ул. Карла Маркса, у площади Победы
ВОСКРЕСЕНСК, в городском парке, 
за Дворцом водного спорта «Дельфин»
11 июня с 10.00 до 15.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21,  
перед ДКДЦ «Полет»
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект д. 27,  
в фойе Дома культуры им. Лепсе
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20,  
в фойе ДК «Машиностроитель»
12 июня с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, проспект Ленина, у политехникума

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ВРЕМЕНА И ЭПОХИ»
10, 11 и 12 июня с 11.00 до 17.00
МОСКВА, площадь Революции, на площадке  
фестиваля «Русская дача конца XIX начала XX 
веков»

Внимание! Ветеранам ВОВ, инвалидам I и II групп в пунктах «МК» для оформления льготной 
подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов. 

На 13-м Международном театральном 
фестивале им. А.П.Чехова сыграли 
знаменитую пьесу Луиджи Пиранделло 
«Шесть персонажей в поисках автора». 
Для театралов со стажем она «наше 
все». В конце 80-х они штурмом брали 
небольшие залы, где шел одноименный 
спектакль Анатолия Васильева, ныне 
живущего в Париже. Это был переворот 
сознания, новая театральная азбука, 
глоток свободы.

Спектакль «Старик и море» самого Васильева мы 
еще увидим под финал фестиваля. Это совмест-
ный проект МТФ им. А.П.Чехова и Театра им. 
Евг. Вахтангова. А пока показали французскую 
версию сочинения Пиранделло в постановке 
Эмманюэля Демарси-Мота в Театре де ля Виль 
(Париж). «Франция давно уже перестала постав-
лять нам хорошие комедии, и мы вынуждены 
ставить комедии этого Пиранделло», — скажет 
директор театра из пьесы самого Пиранделло 
— драматурга, который, кажется, делает все для 
того, чтобы зритель плевался. Как только «Шесть 
персонажей...» были написаны и представлены 
в Риме в 1921 году, разразился скандал. Слиш-
ком непривычной и оскорбительной показалась 
пьеса с ее странным пониманием ключевых ка-
тегорий добра и зла. Годы спустя итальянский 
писатель и драматург Пиранделло получит Но-
белевскую премию за творческую смелость и в 
то же время будет предан анафеме за соглаша-
тельство с фашистами, за расположение со сто-
роны Муссолини. 

Искусство и жизнь перманентно находятся 
в противодействии. Не всегда то, что делают 

творцы, находит отклик в зале. Часто их изыска-
ния рождают слишком бурную реакцию, что, 
собственно, мы и наблюдаем изо дня в день. 
К примеру, экс-прокурор Крыма Поклонская 
заявляет, что в фильме «Матильда» Алексея Учи-
теля задействован в роли государя порноактер 
(сильное высказывание в адрес европейской 
звезды Ларса Айдингера), а он сам об этом даже 
не подозревает. Все как у Пиранделло, где пер-
сонажи набрасываются на актеров, недоумевая, 
с какой стати какие-то жалкие кривляки будут 
их играть. 

«Шесть персонажей...» идут на французском 
языке с английскими субтитрами. Кое-кто из пу-
блики не выдерживает, устает читать титры, вы-
тягивая шею, но стесняется покинуть зал. Так что в 
партере — своя суматошная жизнь, напоминающая 
ту, что творится на сцене. Актерский ансамбль 
Театра де ля Виль превосходен. Так неназойливо 
существуют все эти странные и нервные герои, 
растворяясь в подвижном и условном простран-
стве, — театральной магии здесь с избытком. Пер-
сонажи ненаписанной пьесы — Отец с Матерью, 
Падчерица, Сын, а с ними безмолвные Мальчик 
и Девочка с куклой — хотят быть воплощенными 
на сцене как минимум достойно. Только пьеса для 
них еще не написана. Как известно, литературные 
герои способны управлять даже теми, кто их вы-
думал. Великие писатели в этом не раз призна-
вались. В роли Отца — уникальной внутренней 
пластики актер Юг Кестер. Мать сыграла Сара 
Карбасникофф, уже не раз приезжавшая с театром 
в Москву. У нее русские корни. Предки актрисы 
жили в Петербурге и держали книжный магазин. 
В каждом из героев — растерянность и надлом, 
какими бы самоуверенными они ни казались. Они 
как разбитая посуда, которую не склеить. При 
этом они подобны вампирам — агрессивно на-
ступают. Но их можно понять: кому хочется дурно 
выглядеть на сцене. А тут еще актеры так себе. 

Но они правят свое ремесло, репетируют в силу 
данных им скромных возможностей. В общем, чуть 
старомодная реальность и фантазии, уносящие в 
другие миры, в одном флаконе. Они были и будут 
во веки веков. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

6 июня в редакции газеты «Москов-
ский комсомолец» прошла пресс-
конференция, посвященная проблеме, 
которая в последнее время повергла 
киносообщество в шок. Министерство 
культуры РФ разрабатывает проект о 
повышении стоимости прокатного удо-
стоверения для выходящих на наши 
экраны фильмов до 5 миллионов ру-
блей. В дискуссии принимали участие: 
культуролог, президент Гильдии кино-
ведов и кинокритиков РФ Кирилл Раз-
логов, председатель КиноСоюза, кино-
режиссер Андрей Прошкин, продюсер 
Роман Борисевич и представители ки-
нопроката. 

Раньше, для того чтобы выйти в прокат, нуж-
но было заплатить 3500 руб., а теперь в разы 
больше. Таким образом Минкульт намерен изба-
виться «от грязи» в прокате. Кинематографисты 
считают, что подобная мера приведет к тому, что 
независимое и авторское кино будут потеряны 
для российского проката. Какова будет буферная 
подушка, которую предполагается создать для 
отечественного производителя, пока неясно. 
Защитить от сборов (поборов) фестивальное 
и российское кино призовут Фонд кино. Он-то 
и должен компенсировать ставшие притчей во 
языцех 5 млн, правда, не всем. Только самым 
достойным, тем, кто произвел наиболее высо-
кохудожественные произведения. Эту сумму 
возместят в порядке проведения конкурса — на 
получение господдержки в прокате. И тут воз-
никает вопрос: «А судьи кто?» Предполагается 
провести обсуждение нового законопроекта 
до 2018 года. 

Мы приглашали к участию в разговоре главу 
кинодепартамента Минкульта Вячеслава Тельно-
ва, но он отказался, сославшись на бессмыслен-
ность обсуждения того, чего пока нет. Вот когда 
появится информация на официальном сайте 
культурного ведомства, тогда, мол, и поговорим. 
Но ведь будет поздно. Мнение кинематогра-
фистов опять никого не волнует, если это не 
лидеры отечественного кино, которых опять-таки 
определяет министерство по итогам успешности 
их деятельности. А успех у нас измеряется ис-
ключительно доходами в прокате. 

Казалось бы, в министерских умах зароди-
лась вполне благородная идея — очистить прокат 
от зарубежного хлама, который действительно 
есть. Люди стараются, но получается как всегда. 
Собравшиеся говорили о тех, кто принимает 
подобные решения, как о людях, абсолютно не 

понимающих суть того, как функционирует кино. 
Они не думают о зрителе и его интересах. А зри-
телю важно, чтобы был разнообразный репертуар 
и фильмы показывались бы применительно к 
специфике его региона. Придуманная схема — 
гроб для кинематографа. К примеру, как работать 
компаниям, приезжающим на рынок, если они не 
знают, сочтет ли комиссия Минкульта или Фонда 
кино их приобретение достаточно высокохудо-
жественным. Андрей Прошкин говорил о том, 
что в министерстве оторвались от реальности, 
забыли о том, что существуют на свете взрослые 
люди, которым интересно другое кино, не только 
блокбастеры. Почему нужно вымывать картины, у 
которых есть, пусть и небольшая, аудитория. 

Свою точку зрения заочно высказали якут-
ские кинематографисты и их коллеги из Татар-
стана. Они подчеркнули в своих обращениях, 

что в министерстве забывают о том, что кино в 
России существует не только в столицах, оно есть 
в регионах. Якутский режиссер Степан Бурнашев 
справедливо заметил: «Если кино снимается в 
России, то зачем с нас брать такую дань? За-
чем тогда говорить вообще о поддержке рос-
сийского кино? Говорите о поддержке топовых 
продюсеров и кинокомпаний, но не приплетайте 
всю страну». 

Представитель кинопроката Михаил Дод-
зин привел цифры. В прошлом году российский 
прокат собрал примерно 52 млрд рублей, из них 
50 млрд приходится на 60–80 блокбастеров, 
которые прокатывают 6–7 ведущих компаний. 
На долю другого кино выпадает от силы четыре 
процента сеансов. В эти два миллиарда входит 
российское независимое, фестивальное кино, 
обладатели «Оскара» и так называемое плохое 
американское кино, о котором якобы так пекутся в 
министерстве. Если все это убить, то освободится 
четыре процента сеансов, и они не способны 
изменить ситуацию в прокате. Независимые 
компании, выпускающие 15–16 картин в год, не 
могут взять да и заморозить 90 млн рублей, даже 
если их пообещают вернуть. Прокатчик покупает 

фильм сегодня, как может он год ждать, что по 
решению доброго дяди ему эти деньги вернут. 
Итог неутешительный: все независимые компа-
нии в тот же день, когда министерское решение 
будет принято, прекратят свое существование. 
Как только это случится, останется семь игроков 
(четыре голливудских представительства и наши 
компании, прокатывающие только свое кино). И 
все! Остается шанс примерно у 15 российских 
картин попасть в кинотеатры. Остальным никогда 
этого счастья не видать. Таким будет результат 
«поддержки» отечественного кино. Прокат рос-
сийских картин прекратится, и не имеет никакого 
значения, будут они платить 5 млн или нет. Соот-
ветственно, и все фестивальное кино исчезнет, 
а заодно и независимое голливудское — плохое 
или хорошее. В министерстве, по мнению наших 
спикеров, не понимают, что независимое кино и 
арт-хаус прокатывать чрезвычайно тяжело. Любая 
покупка фильмов Озона или Вуди Аллена риско-
ванна и без всяких 5 млн. А уж 5 млн за картину 
сразу поставят крест на их существовании. В 
России около тысячи кинотеатров с одним-тремя 
кинозалами, и в такие города никогда не попадает 
независимое кино. Там идет борьба только между 
двумя ключевыми картинами текущей недели: 
получат «Пираты Карибского моря» три или только 
два зала, а третий уйдет «Спасателям Малибу». 
Реальность такова, что вся наша страна, за ис-
ключением Москвы, Петербурга и еще нескольких 
крупных городов, — место, где гуляет Голливуд. 
И надо понимать, что безболезненно можно за-
платить 5 млн только за картину, собирающую в 
прокате минимум 200 млн. 

Каковы последствия реформы для всего 
кинематографа? После такой инициативы, если 
она проживет 2–3 года, понадобится четверть 
века на восстановление. Кирилл Разлогов уверен, 
что любой сельский киномеханик знает, к чему 
это приведет. А Минкульт меж тем опирается на 
мнение людей, которые могут извлечь из ново-
введений сиюминутную выгоду, хотя то, что плохо 
для кинопроцесса, плохо для всех. Не спасется 
никто. Что делать в подобной ситуации? Есть 
только один человек, способный ее разрешить. 
Это президент страны. К нему и надо идти с 
челобитной. В нормальной ситуации, по словам 
Андрея Прошкина, Министерство культуры вы-
ступает лоббистом, защищает интересы кине-
матографистов. А нам приходится пробиваться 
в правительство, к президенту, чтобы защитить 
киноотрасль от профильного министерства. Ло-
гика у него такая: убей американский фильм лю-
бой ценой, тогда его место займет твой фильм. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СЕЛЬСКИЙ КИНОМЕХАНИК ЗНАЕТ 
ТО, ЧЕГО НЕ ЗНАЕТ МИНИСТР
Кинематографисты 
обсудили в «МК», зачем 
с них хотят брать дань  
в 5 миллионов

ШЕСТЬ ПЕРСОНАЖЕЙ 
МЕШАЛИ АКТЕРАМ

Подробности по телефонам: +7 (495) 799-10-80, 
+7 (495) 699-33-99 или на сайте gnezdogluharya.ru
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на котором 
любители авторской песни 
могут не только услышать любимых исполнителей, 
но и полюбоваться видами Москвы и ее окрестностей.

С 1 МАЯ по Москве-реке курсирует 
теплоход «Гнездо глухаря»

15 ИЮНЯ в 19:30 на теплоходе 
«Гнездо глухаря» состоится 
Вечер французского шансона 
«Под небом Парижа» Для вас поет 
исполнительница классического 
французского шансона Нина ДИЛОН

Чеховфест: Театр де ля 
Виль в поисках автора

Сцена из спектакля.

Роман Борисевич, Кирилл Разлогов и 
Андрей Прошкин в редакции «МК».
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«Выиграли — и хорошо» — 
этой парой слов голкипер 
российской сборной Игорь 
Акинфеев начал и тут же 
завершил анализ контрольной 
встречи с венграми. По идее, 
на этом действительно можно и 
остановиться. Команда играла 
на фоне серьезных нагрузок, 
полученных на австрийском 
сборе, а многочисленные 
кадровые потери, с которыми 
столкнулся Станислав 
Черчесов, не позволяют 
рассматривать отчетный матч 
как полноценный тест команды 
перед Кубком конфедераций.
Были разговоры о сомнительном уровне 

соперника. Мол, не подходят венгры на роль 
лакмусовой бумажки, способной подсветить 
слабые моменты в игре нашей сборной. Дей-
ствительно, команда Бренда Шторка не впечат-
лила. Как, впрочем, не впечатляла ее игра и на 
последнем Евро. Но эта команда там была, что 
уже не так уж и мало. 

Вспомнить же после встречи в Будапеште, 
если захотеть, найдется что. Сборная России 
одержала первую крупную победу под руковод-
ством Станислава Черчесова. Дебютный матч в 
национальной команде провел Георгий Джикия. 
Дмитрий Полоз открыл счет забитым мячам в 
главной команде страны. Но достижения эти 
местечковые, к будущим успехам или неудачам 
команды отношение имеющие довольно отда-
ленное. Учитывая, что говорить о вырисовываю-
щемся прообразе национальной сборной ввиду 
уже указанных причин еще слишком рано, мы 
решили рассмотреть, как действовала в Буда-
пеште каждая из линий. За исключением разве 
что вратарской, где проблем у нас никогда не 
было и не ожидается.
ОБОРОНА

После уверенно выигранного матча большин-
ство игроков сборной России признавались, что 
главной целью было сыграть на ноль в обороне. 

И эта задача была успешно выполнена. Трио цен-
тральных защитников Георгий Джикия — Виктор 
Васин — Федор Кудряшов на фоне не самого 
грозного в атаке соперника смотрелось вполне 
прилично, а спартаковец и вовсе под занавес 
матча выбил мяч с линии акинфеевских ворот. 
Как будет (и будет ли вообще) видоизменяться 
это трио в дальнейшем, на данном этапе не столь 
принципиально. Не принципиально потому, что 
более качественных исполнителей для сборной 
у нас в любом случае нет. Есть вариант отмотать 
назад и вернуть в команду армейских защитников, 
которым на троих больше 100 лет, но подобной 
опцией Черчесов едва ли станет пользоваться.

На краях обороны, за которые отвечали Алек-
сандр Самедов и Юрий Жирков, явных проблем 
заметно не было. Но здесь скорее приходится 
говорить о не самой высокой оборонительной 
нагрузке, которой были подвержены в отчетном 
матче спартаковский и зенитовский ветераны. 

А вот с травмой Романа Зобнина, к которой 
мы еще обязательно не раз вернемся, строй-
ность атакующих действий на правом фланге 
заметно снизилась. Если идеальной сыгранно-
сти и взаимопонимания сложно было ждать от 
связки Зобнин — Самедов, то что уж говорить 
о дуэте Самедов — Ерохин. Юрий Жирков на 
левой бровке действовал уверенно, и на чужой 
половине поля нагнетая давление, и на своей не 
допуская грубых ошибок. А вот противоположный 
фланг забуксовал.

На флангах обороны есть вариативность. 
Продолжаем ждать, когда же появится-таки в ко-
манде Марио Фернандес, получение российского 
паспорта которым должно было снять вопросы 
относительно проблемной позиции. А на позиции 
Жиркова способен быть полезным Дмитрий Ком-
баров, не попавший в Будапеште даже в заявку 
на матч ввиду проблем со здоровьем. В любом 
случае ждать системных изменений в линии обо-
роны не стоит. Разве что кадровых. 

ПОЛУЗАЩИТА
Несложно предположить, что выбор тактиче-

ской схемы с тремя центральными защитниками 
тренерским штабом во многом был обусловлен 
вовсе не симпатиями к оборонительному фут-
болу, а пониманием того, что высококлассного 
опорного полузащитника у нас просто нет. Дорога 
в команду Игорю Денисову, по всей видимости, 
заказана, а заменить его толком некем. Вот и при-
ходится насыщать зону «лишним» защитником, 
чуть разгружая от оборонительной работы того 
хавбека, кого призовут играть опорника.

Спартаковская связка Глушаков — Зобнин 
подходила на эту роль практически идеально. 

Спартаковский капитан неидеален при игре в 
отборе, но его ошибки должен был страховать 
Зобнин, поразивший в минувшем сезоне своей 
моторностью и универсальностью. А Роман сло-
мался, причем его повреждение залечить быстро 
не получится. Вышедший на замену ростовча-
нин Ерохин общий рисунок игры не испортил, 
но даже против пассивных в атаке венгров он 
успел нахватать фолов и заработать желтую 
карточку. Опускать ближе к своим воротам Го-
ловина? Вариант. Но разве с подобным фокусом 
не обжигался уже Леонид Слуцкий? Примерять 
поочередно имеющихся в сборной центральных 
полузащитников на позицию опорника можно 
бесконечно, но эффект будет тем же:  игрока 
необходимого амплуа и уровня в российском 
футболе просто нет.
АТАКА

Бренд Шторк после финального свистка 
сетовал на то, что все проблемы у собственных 
ворот его команда создала самостоятельно. Но 
согласиться с этим можно лишь отчасти. Наша 
сборная соорудила симпатичный гол Полоза, 
пусть и ставший следствием грубой ошибки 
обороны венгров. А еще был гол-красавец Фе-
дора Смолова. Был и автогол Мартона Эппеля, 
к которому венгерского нападающего принудил 
своей активностью и настойчивостью Александр 
Бухаров. Но в целом говорить о слаженных ата-
кующих действиях россиян не приходится. Порой 
в игре сборной можно было усмотреть черты 
симпатичного черчесовского «Динамо», ино-
гда — рационального бердыевского «Ростова», 
но общий рисунок так и остался вне фокуса.

Сам Станислав Черчесов после матча ска-
жет, что одной из задач на игру была отработка 
перехода от обороны к атаке. Но как ее отраба-
тывать, если главное действующее лицо Зобнин 
был вынужден покинуть поле?

В предстоящем матче с чилийцами, которые 
по классу заметно превосходят венгров, навер-
няка более заметными станут и наши проблемы 
в обороне, и слабости в атаке. Которые, несо-
мненно, будет время и возможность исправить 
до мирового первенства. Но как объединить эти 
линии, не имея связующего звена в лице Романа 
Зобнина? Который, судя по характеру травмы, 
может не появиться на футбольном поле еще 
довольно долго.   

Максим АЛЕКСЕЕВ.
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СРОЧНО В НОМЕР СПОРТ

ТУРНИР

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Дарья Донцова (1952), писательница, автор 
детективов
Сидор Ковпак (1887–1967), организатор пар-
тизанского движения на Украине, дважды 
Герой Советского Союза
Дин Мартин (1917–1995), певец и актер
Александр Маршал (1957), рок-музыкант, 
автор песен
Лиам Нисон (1952), актер («Список Шинд-
лера», «Реальная любовь»)
Орхан Памук (1952), писатель, нобелевский 
лауреат
Владимир Симонов (1957), актер театра и 
кино, народный артист России
Леонид Собинов (1872–1934), оперный 
певец-тенор, народный артист РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 8…10°, 
днем в Москве 21…23°. Переменная облач-
ность, без осадков, ветер ночью западный, 
3–8 м/с, днем северо-западный, западный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.45, заход Солнца — 21.11, 
долгота дня — 17.26.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, утром будет слабая гео-
магнитная буря, небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День республики в Испании.
День краудфандинга.
1632 г. — в индийской державе Великих Мо-
голов заложен мавзолей Тадж-Махал.
1872 г. — в Москве началось строительство 
первой в городе конно-железной дороги.
1917 г. — партия эсеров в России раскололась 
на правых и левых.
1952 г. — создан факультет журналистики 
МГУ.
1990 г. — митрополит Ленинградский и 
Новгородский Алексий избран Патриархом 
Московским и Всея Руси.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 07.06.2017
1 USD — 56,6747; 
1 EURO — 63,7817.

Бесит, когда смотришь репортажи с питер-
ского экономического форума про блокчейн, 
инновации и опережающее развитие. А тебе 
еще воду в тазике греть, чтобы помыться, и 
носки с трусами феном сушить.

В 2017 году наметилась очень тонкая грань 
между летней и зимней рыбалкой.

Посоветовали мне тут один «мыльный» се-
риал. Ну и хрень, скажу я вам. Меня хватило 
только на 325 серий.

Безотказный способ поднять человека рано 
утром — горячий кофе в постель. Вылил — и 
беги со всех ног!

— Мамуль, а чего меня все экскаватором 
дразнят?
— Успокойся, сынок, пусть дразнят. Ты только 
ротик закрой, а то мебель поцарапаешь!

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3

4

5

Над столицей нависли тяжелые 
свинцовые тучи. Температура 
за бортом около +14 градусов. 
У воды кажется, что еще холод-
нее. Однако пляж не пустует: 

три волейбольные площадки оккупированы 
играющими. Встречаются и местные жители, 
неспешно прогуливающиеся по берегу. 

— С утра приходит один мужчина купаться. 
Но он и всю зиму купался, — рассказывает мне 
местная жительница. 

Пока мы беседуем, стайка школьников за-
ходит на пляж и занимает беседку у воды. 

— Купаться не собираетесь?  — спрашиваю. 
— Нет, мы только шашлык пожарить. В честь 

каникул, — отвечают они.
Официально пляж в Серебряном Бору от-

крыт с 1 июня, но все шезлонги и часть уличной 
мебели хранятся под навесами. Кое-где на бе-
седках еще нет тентов. Все ждут потепления. 
Тогда на пляже будет не протолкнуться. Со-
трудники пляжа стригут траву, готовят мебель 
к пляжному сезону. 

Вода тоже не располагает к купанию. 
Подхожу, опускаю руку. По ощущениям, около 
8–10 градусов. Зато водичка очень чистая. 

— Холодно? — спрашивает проходивший 
мимо местный житель. Он говорит, что знает 
местного жителя Сергея, который здесь купа-
ется даже в холодном июне. 

— Он по возможности каждый день ходит. 
И зимой, и летом. Но он если и был сегодня, 
то намного раньше. А вообще в мае купалось 

много народа, вы поздно пришли. От зимы люди 
устали, — говорит собеседник. — Я тоже буду 
купаться, но когда немного потеплеет. 

А вот к волейбольным площадкам еще 
подтягивается народ. Молодые люди раз-
минаются и включаются в игру. Но купаться 
после физических нагрузок не планируют. 
Такой резкий перепад температуры вреден 
для организма. 

— Вода еще холодная, — говорит один из 
них, — но мы часто тут играем и видели уже ку-
пающихся. Наверно, если быстро в воду зайти, 
не очень и холодно. 

На противоположном берегу тоже пусто, 
только несколько катамаранов лежит на песке. 
Мимо проносится катер береговой охраны, раз-
гоняя единственных пловцов — уток. 

На соседнем пляже хозяин отгоняет со-
баку от воды. 

— Она уже зимой в прорубь провалилась 
и застудилась, — говорит мужчина, — а сейчас 
вода не сильно теплее. 

Пока мы прогуливались вдоль берега, не-
много стих ветер. Проходивший мимо охранник 
сообщил, что температура воды сегодня +10. 
А тем временем на воде показался байдарочник. 
От мысли, что эта лодка может перевернуться, 
становится очень холодно. Опрашивать един-
ственного купающегося пришлось с берега. Он 
абсолютно честно прокричал, что купаться ну 
категорически не хочет, вода не располагает. 
И это более чем объяснимо.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

В ХОЛОДНОЙ МОСКВЕ ОТКРЫЛСЯ ПЛЯЖНЫЙ СЕЗОН
c 1-й стр.

ДОСУГ

В филиале Главного 
управления по обслуживанию 
дипломатического корпуса 
(ГлавУпДК) при МИД России 
«Москоу Кантри Клаб» 
состоялся традиционный 
благотворительный турнир 
по гольфу, посвященный 
Международному дню 
защиты детей.

«Это уже 22-й турнир, который мы про-
водим, — делится впечатлениями начальник 
ГлавУпДК при МИД России Алексей Изотов, — и 
могу с большой долей уверенности сказать, что 
эта традиция будет лишь развиваться. Поле для 

гольфа не политическая арена. Здесь укрепля-
ются дружеские отношения. Независимо от 
взглядов и религиозных убеждений».

— Играли ли вы сами в гольф? — спросили 
журналисты у актера Евгения Стычкина. 

Он сначала рассмеялся, а потом заметил: 
«Судя по тому, что люди, играющие в гольф, 
год за годом помогают детям и делают благо-
родные поступки, наверное, каждому нужно 
хоть раз в жизни взять в руки клюшку».

В этом году участниками и гостями сорев-
нований стали главы и сотрудники диппредста-
вительств Вьетнама, Индии, Индонезии, Италии, 
Лаоса, Сингапура, Узбекистана и ЮАР (эх, жаль, 
знаменитого американского гольфиста Тайгера 
Вудса не было!).

Дети, дипломаты и знаменитые люди сгруп-
пировались в команды. И поиграли в гольф. Как 
умели. Под безумным дождем. Зато с душой.

Алексей КОВАЛЁВ.

Итоги товарищеского матча сборной России в Будапеште
ВЕНГЕРСКИЙ КОНТРОЛЬ

КОНТРОЛЬНЫЙ МАТЧ
Венгрия — Россия — 0:3
Голы: Смолов, 20. Эппель, 40 — в свои 

ворота. Полоз, 89
Сборная России
Игорь Акинфеев — 6,0
Работы у кипера россиян было немно-

го — соперник нанес лишь 2 удара в створ во-
рот, но был шанс и не сохранить свои ворота 
на замке. Речь о выходе 1 в 1, когда Игорь 
сыграл нерасторопно и от пропущенного 
мяча его спас лишь Джикия, выбивший мяч 
с линии ворот. 

Александр Самедов — 5,5
Позиция правого защитника — не са-

мое привычное амплуа для Александра, на 
которое он был назначен скорее в качестве 
эксперимента, исходя из не самого высоко-
го статуса соперника. После ухода с поля 
Романа Зобнина потерялся и Самедов, 
опасавшийся лишний раз оставить бровку 
без присмотра, а на чужой половине поля 
так и не нашедший взаимопонимания с 
партнерами. 

Георгий Джикия — 6,0
Дебютный матч в сборной России за-

щитник «Спартака» в целом отыграл достой-
но. Не обошлось без доли волнения (осо-
бенно в первые минуты), но в дальнейшем 
Георгий оправдал многочисленные авансы, 
выданные ему по итогам сезона. Спас сбор-
ную России от неминуемого гола, выбив мяч 
с линии ворот.

Виктор Васин — 5,0
Несыгранность центра обороны не раз 

приводила к опасным моментам и полумо-
ментам у ворот Акинфеева. Армеец довольно 
часто фолил, заработав «горчичник» уже в 
первом тайме, а в некоторых эпизодах про-
сто дарил мяч соперникам. Однажды задел 
мяч рукой в собственной штрафной, что, 
однако, к назначению пенальти не привело. 
На Васине лежит и вина за выход форварда 
соперников один на один с Акинфеевым.

Федор Кудряшов — 5,0
Возможно, зону ответственности ро-

стовчанина заметно увеличила активность 
на чужой половине поля Юрия Жиркова, но 
именно через зону Кудряшова соперники раз 
за разом пытались взломать нашу оборону. 
Будь венгры повыше классом, ошибки Федо-
ра вполне могли бы стать голевыми.

Юрий Жирков — 5,5
Зенитовец был заметно активнее на 

чужой половине поля, где запомнился сра-
зу несколькими фирменными проходами. 
Фантазии и изобретательности Юрию не 
занимать, а вот его связка с Кудряшовым 
в обороне произвела не самое приятное 
впечатление.

Роман Зобнин — 6,0
До полученной травмы традиционно 

был одним из самых активных на поле.
Денис Глушаков — 6,0
Не имея за спиной привычного партнера 

по «Спартаку» Фернандо и потеряв в первом 
тайме привычного партнера Зобнина, Денис 
довольно четко действовал в опорной зоне. 
Что будет в матчах с более серьезным со-
перником — посмотрим в ближайшей игре 
с Чили.

Александр Головин — 6,0
Стал единственным полузащитником 

сборной России, принимавшим участие едва 
ли не во всех атаках команды. Часто брал 
игру на себя, не стеснялся идти в обводку, 
но процент брака в его действиях был не-
прилично высок.

Федор Смолов — 6,5
Сотворил гол-красавец, совершив кра-

сивый сольный проход. Не совсем понятно, 
заслуга в этом самого Смолова или же стоит 
говорить об удивительной флегматичности 
защитников сборной Венгрии. Но Федор 
сделал главное — забил победный мяч. 

Александр Бухаров — 6,0
В начале встречи Бухаров потерялся на 

поле, но после забил 2 гола, один из которых 
не был засчитан, а второй записан на имя 
Эппеля. Дважды не получал передачи от 
партнеров, находясь в убойной позиции.

Александр Ерохин — 5,5
Стал заменой травмированному Зоб-

нину, по большому счету справившись со 
своими обязанностями во многом благо-
даря не самой выдающейся игре соперника. 
Старался, боролся, но атакующую связку 
с Самедовым организовать так и не сумел.

Дмитрий Полоз — 6,0
Заменив Бухарова, забил первый мяч 

за сборную, поставив точку (пусть и не без 
рикошета) в красивой комбинации на пред-
последней минуте.

Гольф: без Тайгера Вудса, но с душой
В «Москоу Кантри Клаб» прошел международный 

благотворительный турнир

ИТОГИ XXII ТРАДИЦИОННОГО МЕЖДУНАРОДНОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ТУРНИРА ПО ГОЛЬФУ

Самый юный игрок турнира — Морже-
вилов Михаил (9 лет)

Лучший играющий посол — г-н Ашраф-
ханов Бахром, посол Узбекистана

3-е место:
Тимошин Александр, Мустафин Тимур, 

Нгуен Мань Хунг, Гаврилин Леонид
2-е место:
Команда гольф-клуба «Pine Creek Екате-

ринбург»: Ибатов Андрей, Новоселова Елена, 
Хоан Пху Куанг, Воронов Георгий

1-е место:
Команда гольф-клуба «Завидово»: Ярунин 

Александр, Лябах Руслан, Красникова Лара, 
Стефанович София.

ОЦЕНКИ «МК»

РЕВНИВЫЙ ГАИШНИК 
СЖЕГ КОММЕРСАНТА 
ВМЕСТЕ С МАШИНОЙ

Бывший сотрудник подмосковного ГИБДД 
получил 18 лет строгого режима за расправу 
над бизнесменом, который увел у него подругу. 
В понедельник Мособлсуд огласил приговор 29-
летнему капитану Сергею Новикову. Несмотря 
на жестокое преступление, экс-полицейский не 
раскаялся в своем поступке. 

Как выяснил «МК», любовная драма разыгра-
лась в 2014 году. После нескольких лет совмест-
ной жизни девушка по имени Дарья рассталась 
с инспектором ГИБДД Одинцовского района 
Сергеем Новиковым. Она ушла от него к начи-
нающему предпринимателю из Звенигорода, 
26-летнему Андрею Воронцовскому (имя и фами-
лия изменены. — Прим. ред.). Тот делал первые 
шаги в бизнесе — занимался продажей бутили-
рованной воды. Молодые люди сначала просто 
дружили, потом отношения переросли в нечто 
большее. Андрей был очень счастлив, поскольку 
недавно восстановился от последствий жуткой 
автокатастрофы, в которую попал со старшей 
сестрой. Целый год парень провел на больничной 
койке. И теперь собирался наверстать упущенное 
время с новой подругой. Даша переехала жить 
к Андрею. Пара начала планировать свадьбу 
(невеста уже была в интересном положении). 
Возможно, именно это известие стало спусковым 
крючком для ее бывшего гражданского мужа 
Сергея. Он решил во что бы то ни стало вернуть 
бывшую возлюбленную. Для этого автоинспек-
тор начал выслеживать ее жениха и требовал, 
чтобы тот отказался от Дарьи. Незадолго до 
трагедии между мужчинами произошла стычка 
в кафе. Гаишник при свидетелях грозил бизнес-
мену убийством. Но Андрей не воспринимал его 
слова всерьез. 

20 августа Новиков и его друг, сотрудник охран-
ного агентства 28-летний Николай Дятлов, выма-
нили предпринимателя из дома и сразу же напали 
на него. Новиков применил к разлучнику электро-
шокер. А потом ударил Воронцовского несколько 
раз по голове. Мужчина потерял сознание. Тогда 
Сергей принял решение отогнать автомобиль с 
телом коммерсанта на окраину лесного массива 
в районе деревни Башкардово Калужской об-
ласти и там сжечь. На следующий день местная 
жительница, собиравшая грибы, наткнулась на 
остов обгоревшей белой «девятки».

В конце сентября сыщикам удалось выйти на 
преступников. Инспектора задержали прямо на 
рабочем месте. А в семье Воронцовского произо-
шло еще одно горе — от страшной новости Дарья 
потеряла ребенка. 

В ходе следствия полицейский заявил, что не 
собирался убивать соперника, а хотел лишь при-
пугнуть. Но собранные доказательства говорили 
против его версии. 

— В итоге Мособлсуд приговорил Сергея Нови-
кова к 18 годам лишения свободы с отбыванием 
в колонии строгого режима, — сообщили «МК» в 
пресс-службе суда. Также осужденный обязан 
выплатить родным погибшего моральный ущерб: 
отцу Андрея — 7 млн рублей, сестре — 1 млн 
рублей. Вердикт судьи Новиков выслушал спо-
койно, даже улыбнулся несколько раз. По словам 
родственников Андрея, извинений от злодея они 
так и не дождались. 

По данным пресс-службы, уголовное дело 
Дятлова было выделено в отдельное производ-
ство, так как он пошел на сделку со следствием. 
Мужчина получил 10 лет заключения.

ПРЕСТАРЕЛАЯ АФЕРИСТКА 
ОБМАНЫВАЛА ЛЮДЕЙ 
ДАЖЕ В ХРАМЕ ХРИСТА 

СПАСИТЕЛЯ
Разнообразить свою жизнь криминальными 

приключениями решила на старости лет 73-
летняя жительница столицы. Помимо того что 
она под предлогом дарения не принадлежащей 
ей квартиры выманила у своего знакомого 100 
тысяч рублей, пенсионерка успела надуть при-
хожанку в храме Христа Спасителя: пообещала 
продать ей норковую шубу, а сама скрылась с 
деньгами.

Как уже писал «МК», пожилую жительницу 
столицы полицейские задержали в конце мая в 
ходе расследования уголовного дела по обра-
щению 51-летнего приезжего из Южной Осетии. 
Мужчина рассказал, что договорился с некой 
женщиной, чтобы будет ухаживать за ней до 
самой ее кончины, выплачивать ей ежемесячное 
пособие, а взамен пенсионерка пообещала ему 
отписать свою квартиру, расположенную в доме 
на улице Чусовская. Однако, получив аванс в сум-
ме 100 тысяч рублей, дама отказалась от своих 
слов. Деньги гражданину она так и не вернула. 
Сначала пенсионерку отпустили под подписку 
о невыезде. 

Однако вскоре выяснилось, что этот случай не 
единственный в «карьере» аферистки. Год назад 
она умудрилась обмануть 76-летнюю жительницу 
дома на улице Удальцова, «продав» ей норковую 
шубу.  Со своей жертвой хитроумная женщина 
познакомилась в храме Христа Спасителя, куда 
иногда ходила на службу. Пенсионерка поведал, 
что у нее имеется новая норковая шуба, которая 
ей в силу возраста не нужна. И предложила новой 
знакомой купить изделие для родственницы 
за 94 тысячи рублей. Мошенница даже прино-
сила шубу на примерку. Однако в день сделки 
пенсионерка, получив деньги, сообщила поку-
пательнице, что якобы сейчас принесет шубу, 
а сама скрылась. Тогда найти мошенницу не 
удалось. После того как вскрылся случай аферы 
с квартирой, стражи порядка обратили внимание 
на то, что задержанная подходит под описание 
«продавщицы шубы». Отпираться пожилая жен-
щина не стала и во всем призналась. До суда 
пенсионерка помещена под стражу.

ВСЛЕД зА ПРИЕМНЫМ 
РЕБЕНКОМ ПРИДЕТСЯ 

ВОзВРАЩАТЬ ПОСОБИЕ
Управу на нерадивых усыновителей, которые 

не заботятся о взятых из приютов малышах, 
нашло Минобрнауки. Им придется возвращать 
государству детские пособия. Ведомство под-
готовило пакет поправок в Семейный кодекс и 
закон «Об опеке и попечительстве».

Сейчас при усыновлении или оформлении 
опеки по закону приемный родитель получает 
от государства крупную сумму денег на ребенка. 
Так, на одного здорового малыша в возрасте 
до семи лет из федеральной казны положено 
чуть больше 16 тысяч рублей. А если семейство 
берет на попечение брата с сестрой, ребенка-
инвалида или сироту-школьника, единовремен-
ное пособие составляет уже 124 тысячи рублей. 
Кроме того, в большинстве регионов есть еще 
и местные выплаты сердобольным гражданам, 
которые берут под свое крыло воспитанников 
детских домов. По данным Минобрнауки, это 
от 10 тысяч  до миллиона рублей. При этом, как 
сетуют чиновники, многие приемные семьи 
после получения денег забывают о своих роди-
тельских обязанностях, а то и вовсе отправляют 
несчастное чадо обратно в приют. Однако воз-
вращать подъемные по нынешнему закону они 
не должны. Если же поправки будут одобрены, 
такая обязанность у горе-усыновителей появит-
ся. Вернуть пособие придется максимум через 
полгода после того, как суд примет решение об 
отмене усыновления или удочерения. Еще один 
вариант, когда с деньгами надо будет расстать-
ся, — если орган опеки отстранит жестокого 
приемного отца или мать от воспитательного 
процесса. Правда, для неудавшихся родителей 
в законе будет предусмотрена одна поблажка. 
Возвращать в бюджет деньги при необходимо-
сти они смогут по частям. А вот ссылаться на 
то, что ребенок долго пробыл в семье и на него 
потрачена изрядная сумма, не получится. От-
давать придется все пособие целиком. 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Романа Зобнина уносят с поля.
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